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ФУТБОЛ

«Если Черчесов придет в «Спартак», 
то выигрывать не РПЛ, а Лигу чемпионов»

Об Агузарове в последний год говорили мно-
го. Якобы он увел у Германа Ткаченко на-
падающего Ивана Игнатьева, а у Вадима 

Шаблия – хавбека Антона Швеца, во втором слу-
чае прикрываясь тем, что является юристом Ста-
нислава Черчесова. Писали также, что Алан со-
стоит в родственных отношениях с главным тре-
нером сборной.

После длительной паузы Агузаров впервые за-
говорил. При этом тем для беседы набралось до-
статочно и без обсуждения слухов – Алан ведет де-
ла Шапи, Ташаева и Игнатьева, привозил в Россию 
Вальбуэна, едва не продал в АПЛ Дзюбу, а в «Дина-
мо» Диарру с Жиньяком, и мог подписать контракт 
с вундеркиндом из «Барселоны» Фати.

ШАПИ

– Почему вы так долго не появлялись в СМИ? – 
вопрос Агузарову.

– Чуть больше года назад возник ажиотаж во-
круг моей персоны, не хотелось ввязываться в об-
мен репликами и опускаться до этого уровня, 
а время само расставило все по местам.

– Ряд вещей все равно требует пояснений, до этого 
мы еще дойдем. Пока же хотелось бы обсудить акту-
альные темы. Скажем, недавно возникли разговоры 
о возможном переходе Шапи Сулейманова в «Спартак». 
Футболист в ответ в своем Instagram сказал, что хочет 
играть только за «быков». Он так привязан к клубу?

– Да, Шапи настоящий патриот «Краснодара». 
С большим уважением относится к президенту Сер-
гею Галицкому, ко всем остальным руководителям 
команды, благодарен за все, что ему дают там, как 
футболисту. На данный момент все мысли Шапи 
связаны только с «быками», но что будет завтра, я 
думаю, сейчас никто точно сказать не сможет.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ
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Татьяна Дорогутина

Александр Федоров «СЭ» / Canon EOS-1DX Mark II

АКАДЕМИЯ ПЛЮЩЕНКО СТАЛА 
КОНКУРЕНТОМ ТУТБЕРИДЗЕ
Евгений Плющенко собрал в своей школе 
фигурного катания суперсостав одиночниц, которые 
будут бороться за медали чемпионатов России 
почти во всех возрастных категориях 6

КАКОЙ БУДЕТ СБОРНАЯ РОССИИ 
НА ЧМ-2021
На чемпионат мира в следующем году  
игроки НХЛ, скорее всего, не поедут.  
Прогнозируем, каким будет наш состав  
на турнире без энхаэловцев 6
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ХОККЕЙ

ВЛАДИМИР ТАРАСЕНКО:
«В МОЛОДЕЖНОЙ СБОРНОЙ БРАГИН 
СТАЛ ДЛЯ НАС ВТОРЫМ ОТЦОМ» 

БРАГИН, СБОРНАЯ

– Валерий Брагин назначен главным тре-
нером сборной России. Как вам эта новость? 

– Хотелось бы поздравить его с назначе-
нием, пожелать удачи. У меня, как и у всех, 
кто когда-то играл в молодежной сборной 
под его руководством, остались только са-
мые теплые воспоминания. Не только как 
о тренере – в первую очередь, как о чело-
веке. Он всегда пытался всем помочь. Он 
умеет найти подход и замотивировать каж-
дого. Ведь все люди разные. Если говорить 
конкретно о нашей молодежной команде – 
мы чувствовали доверие со стороны Вале-
рия Николаевича. Нам было тогда по 18–19 
лет, кто-то уже играл в КХЛ, кто-то – нет. 
Но он относился ко всем, как к профессио-
налам. Нам, в свою очередь, не хотелось его 
подводить. Тренеры же бывают разные, осо-
бенно в детском хоккее. Многие абсолют-
но все контролируют, относятся к игрокам, 
как к детям. Для нас доверие Валерия Ни-
колаевича было огромным стимулом. Все 

наши усилия были не напрасны – мы не 
подвели его. 

– Вы были капитаном последней золотой 
молодежки. Помните, как познакомились с Бра-
гиным, что он вам сказал при встрече, какое 
у вас было от него впечатление?

– Примерно помню. Мы приехали тогда 
на сборы и жили в одной комнате с Димой 
Орловым. Он сказал нам, что я буду капита-
ном, а Дима – ассистентом. Мы понимали, 
что это большая ответственность. Тренер 
действительно рассчитывал на нас. У меня 
очень много воспоминаний о наших собра-
ниях, разговорах. И они только хорошие. Ва-
лерий Николаевич – уникальный тренер. Он 
научил нас играть не только за себя и за свои 
очки, а на командный результат. Ему из го-
да в год удается создавать из ребят одно це-
лое. Не каждый способен на такое. 

– Вы говорили, что всегда звоните ему перед 
МЧМ. Поздравляли с назначением? 

– Пока еще не звонил (смеется). Но я обя-
зательно ему наберу или напишу. Кстати, на 
днях вышло одно мое интервью о нем – буд-

то бы оно свежее. Но давал я его восемь лет 
назад. Я не совсем понял, для чего это бы-
ло сделано. 

– Практически каждый игрок, прошедший 
через молодежку, уважительно о нем говорит. 
Иногда даже те, кто не попал в состав. В чем 
его секрет?

– Думаю, все дело в честности. Он всегда 
выглядит серьезным, но любит посмеяться. 
Когда мы были в сборной, он стал для нас 
вторым отцом. С ним можно было обсудить 
абсолютно любую тему, не только хоккей. 
У нас не было барьера, когда идешь и шуга-
ешься тренера. Наоборот, обсуждали абсо-
лютно все проблемы. Когда к молодым па-
цанам относятся честно, с доверием – это 
дорогого стоит. 

Есть тренеры, которые говорят только хо-
рошее, а на самом деле этого нет. И наобо-
рот. Мы приезжали в молодежную команду 
и чувствовали себя взрослыми. Он даже об-
суждал с нами, когда нам удобнее сделать 
выходной. Мы понимали, что, если он идет 
на уступки, мы должны выложиться на 110 

процентов на следующий день. Чтобы нам не 
было стыдно за то, что нам доверяют, а мы 
облажались. Возраст 18–19 лет – очень тя-
желый. К ребятам нужно было искать осо-
бый подход. Не каждый тренер может рабо-
тать с детьми. 

Очень тяжело заставить группу подрост-
ков, у которых жизнь только начинается, 
делать одно и то же.  Люди, которым это 
по силам – одаренные. Каждый раз, когда я 
смотрю на тренировки маленьких детей, я 
понимаю, что не все могут этим занимать-
ся. Это не так легко, как кажется: тебя никто 
не слушает, все галдят. Им нужно заставить 
себя уважать и в то же время построить ко-
манду в свою пользу. У Валерия Николаевича 
это получалось. В год его работы всегда хоте-
лось ехать на сборы. Мы очень ждали встре-
чи друг с другом и отлично проводили время. 
Я искренне надеюсь, что все будет хорошо. 

АЛЕНА ГРЕБЕНЬКОВА
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Первое за полтора года интервью Алана Агузарова – 
официального представителя Шапи и Игнатьева, 
юриста Станислава Черчесова, работавшего также с Дзюбой

Владелец «Спартака» Леонид Федун (слева) и главный тренер сборной России Станислав Черчесов

Звездный форвард НХЛ, 
обладатель Кубка Стэнли в составе 
«Сент-Луиса», выступавший 
под руководством Валерия Брагина 
на золотом МЧМ-2011 в Баффало, 
прокомментировал его назначение 
на должность главного тренера 
национальной сборной 

Январь 2011 года. Баффало. Владимир Тарасенко (слева) и Валерий Брагин на победном для России МЧМ AFP

Александр Ступников ФК «Спартак»

СПОРТ В МОСКВЕ 
ВЫХОДИТ С КАРАНТИНА

Вчера мэр Москвы Сергей Собянин объявил план сня-
тия в столице карантинных мер, введенных 30 мар-
та из-за пандемии. С сегодняшнего дня отменены все 

ограничения на прогулки, пробежки и поездки на велосипе-
дах. С 16 июня горожане смогут посещать спортивные меро-
приятия при условии заполняемости трибун не более, чем 
на 10 процентов. 23 июня откроются фитнес-клубы и бас-
сейны, а также будет разрешен доступ к уличным трена-
жерам. Требование соблюдать социальную дистанцию, но-
сить защитные маски и перчатки в общественных местах 
пока сохраняется.
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Уже сегодня Вагнер Лав может официально вернуться в армейский клуб.  
Приводим мнение об этом нашего бразильского коллеги

«Завершить карьеру в ЦСКА было бы красиво». 
Взгляд из Бразилии на трансфер Вагнера Лав

– Вы удивились, когда узнали о том, 
что Вагнер может вернуться в ЦСКА? – 
вопрос Натану.

– Если честно, сильно удивился. 
И дело не в ЦСКА, а в привычках бра-
зильских футболистов. Распространен-
ная схема для наших игроков: несколь-
ко лет на юношеском и молодежном 
уровне в Бразилии, потом переезд в Ев-
ропу и возвращение после 30 на ро-
дину, часто – в родной клуб. Сложно 
вспомнить примеры, когда бразилец 
в почти 36 лет уезжал на другой конти-
нент. Но у Вагнера Лав свой путь, и он 
очень интересный.

– Последним клубом Вагнера был 
«Коринтианс». Это большая потеря для 
команды?

– Думаю, да, потому что нападаю-
щего такого типа больше нет. У «Ко-
риантианс» легковесная и рослая ата-
кующая линия, а Вагнер в прошлом 
сезоне добавлял ей баланса. Может 
быть, первое время «Коринтианс» не 
будет ощущать потерю Вагнера, пото-
му что скамейка достаточно глубокая, 
но впоследствии возникнут проблемы. 
Возможно, вместо Вагнера в коман-
ду перейдет другой экс-нападающий 
ЦСКА Жо, и в этом есть плюс для клуба. 
Жо – воспитанник «Коринтианс», лю-
бимец фанатов. Он был основным на-
падающим команды, когда она в по-
следний раз выиграла чемпионат Бра-
зилии в 2017 году. Но по функционалу 
он не похож на Вагнера, с этим могут 
возникнуть проблемы.

– В прошлом году Вагнер сыграл 28 
матчей в  чемпионате Бразилии, забил 
пять мячей. В какой он форме?

– Его физическое состояние хоро-
шее, болельщики ЦСКА не должны бес-
покоиться об этом. Всего в прошлом се-
зоне Вагнер провел больше 50 матчей. 
Да, в половине игр он выходил на за-
мену, но в 35 лет только у Криштиану 
Роналду не может быть ограничений 
в игровой практике. Статистика голов 
тоже нормальная, потому что «Корин-
тианс» в прошлом сезоне играл очень 
слабо (8-е место в чемпионате. – Прим. 
«СЭ»). К тому же Вагнер не всегда дей-

ствовал на своей позиции, что тоже по-
влияло на результативность.

– А где он играл?
– У «Коринтианс» в прошлом сезо-

не не было основного нападающего. 
На острие играли то Густаву, то Мау-
ру Боселли, то Вагнер, то кто-то из них 
был в паре. Несколько раз Вагнер вы-
ходил на фланге нападения, но это не 
его позиция.

– Через несколько дней ему испол-
нится 36 лет. Вам не кажется, что ЦСКА 
сильно рискует?

– Почему? Он – свободный агент, 
высокую зарплату не попросит, в ЦСКА 
его любят. Еще в 2018 году Вагнер играл 
в Европе (18 матчей, 6  голов в чем-
пионате Турции за «Бешикташ».  – 
Прим. «СЭ»). Вопрос только в том, что 
он с марта лишен игровой практики, 
и в его возрасте это может сильно ска-
заться – возвращаться в футбол после 
длительной паузы тяжелее, когда те-
бе 36. Я не знаю, какую роль ему соби-
раются дать в ЦСКА, но я уверен, что 
несколько мячей Вагнер забьет. Ма-
стерство он точно не растерял, а опы-
та только набрался. Молодым футболи-
стам будет полезно поработать с ним.

– Кто конкурирует с  ЦСКА в  борьбе 
за Вагнера?

– Думаю, что никто. Его контракт 
с  «Коринтианс» еще действовал, но 
Вагнер решил его расторгнуть. Сомне-
ваюсь, что после этого он перейдет 
в какой-то другой бразильский клуб. 
Его всегда тянуло в Европу, и вариант 
с ЦСКА отлично подходит...

– ...для завершения карьеры?
– Уверен, что да. ЦСКА – важнейший 

клуб в карьере Вагнера, завершить ее 
там было бы красиво.

– Сколько еще лет он готов играть на 
высшем уровне?

– Трудно сказать. В прошлом году 
Вагнер играл здорово для своего воз-
раста, но произойти может что угод-
но. Я думаю, что еще один целый се-
зон Вагнер точно отыграет, а после – 
вопрос.
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Бразилец усилит атаку красно-синих
Возвращение легендарного Вагнера Лав поможет армейцам решить проблемы в нападении

259 матчей, 124 гола, три победы в премьер-лиге, шесть выигранных Кубков 
и четыре Суперкубка России, а также Кубок УЕФА – таковы достижения Вагне-
ра Лав за период выступления в ЦСКА. Красно-синие каждый год ведут борьбу 
за Лигу чемпионов, при этом в последнее время они столкнулись с проблемами 
в созидании. Голов по сравнению с прошлым сезоном забито мало (29), а реали-
зация впервые за долгое время ухудшилась – особенно у нападающего Федора 
Чалова (5 голов при 9,79 xG). 

Неудивительно, что слухи связывают армейцев с приобретением форварда 
для сезона-2020/21: назывался и экс-игрок «Оренбурга» Джордже Деспотович, 
и нападающий сборной Канады Кайл Ларин. Теперь – Вагнер. В какой же фор-
ме находится бразилец?

БЫЛ НЕПЛОХ В ТУРЦИИ

Сильные качества Вагнера – скорость, дриблинг, открывания в свободных зо-
нах, реализация. Он – центрфорвард, умеющий находить пространство, обыгры-
вать соперника один-в-один, наносить удар в касание.

После неудачного сезона в «Монако» (786 минут и четыре гола в лиге 1) Вагнер 
отправился в Турцию, где зажег в клубе «Аланьяспор». 

В сезоне-2016/17 бразилец стал лучшим бомбардиром команды в  чем-
пионате Турции (23), лидером по ударам за игру (3,1 в  среднем), попыт-
кам дриблинга (1,9), а также ключевым передачам (1,4 – вместе с еще дву-
мя футболистами).

В суперлиге-2017/18 Вагнер вновь стал лучшим бомбардиром «Аланьяспора» 
наряду с Жуниором Фернандесом (по 10), лидером по ударам за матч (4,4), дри-
блингу (3,2), а также третьим – по голевым передачам (3).

Два сезона Вагнера в «Аланьяспоре» (суперлига)

 Минуты Голы Голевые  Удары за игру Ключевые передачи Дриблинг 
   передачи  за игру за игру
«Аланьяспор»-2017/18 1232 10 3 4,4 1,1 3,2
«Аланьяспор»-2016/17 2455 23 3 3,1 1,4 1,9

Неудивительно, что зимой 2018 года Вагнер перешел в более статусный турец-
кий клуб – «Бешикташ». Правда, там бразилец стал запасным: основным форвар-
дом в 4–2–3–1 выступал Альваро Негредо. Такая же картина наблюдалась и в се-
зоне-2018/19: базовая расстановка – 4–2–3–1, а в качестве футболистов старто-
вого состава действовали турецкие нападающие Бурак Йылмаз или Гювен Ялчин.

Два сезона Вагнера в «Бешикташе» (суперлига)

 Минуты Голы Голевые  Удары за игру Ключевые передачи Дриблинг 
   передачи  за игру  за игру
«Бешикташ»-2018/19 499 3 - 1,9 1 0,3
«Бешикташ»-2017/18 391 3 - 2,2 0,2 0,5

ОСТАЛСЯ КРУТЫМ И В 35 ЛЕТ

В итоге Вагнер вновь отправился в «Коринтианс»: в 2015 году он стал лучшим 
бомбардиром этой команды в бразильской серии А (14), а также чемпионом страны.

В сезоне-2019 Вагнер играл либо единственного центрфорварда (в схеме 4–1–4–1), 
либо действовал в паре с Педриньо (в 4–4–2). Он получал достаточно времени (1758 ми-

нут) и при этом стал одним из лучших бомбардиров команды, забив пять голов в чем-
пионате Бразилии (еще четыре – в Южноамериканском Кубке). В своем техничном 
стиле (в касание, головой, вторым темпом или обыгрывая соперников на дриблинге):

Вагнер в «Коринтианс»-2019 (серия А)

 Минуты Голы Голевые  Удары за игру Ключевые передачи Дриблинг 
   передачи  за игру  за игру
«Коринтианс»-2019 1758 5 1 1,1 0,8 1

– Мы понимаем наших болельщиков, которые пишут о возвращении. Вагнер 
стал более стройным, но сохранил резвость в работе с мячом. Ушла какая-то мишу-
ра, он стал действовать надежнее, рациональнее. В 35 лет он великолепно выглядит, – 
сказал главный тренер ЦСКА Виктор Гончаренко в недавнем прямом эфире Instagram 
в интервью комментатору Нобелю Арустамяну.

Хочется провести параллель с «Миланом», в зимнее трансферное окно вернув-
шим 38-летнего Златана Ибрагимовича. В текущем сезоне красно-черные столкну-
лись с похожими проблемами: очень малое количество забитых голов (28) и кош-
марная реализация (недобор – почти 11). Конечно, Златана можно назвать легендой 
сразу нескольких клубов, но он вернулся именно в «Милан» и уже забил четыре мя-
ча в серии А и Кубке Италии.

Возможно, возвращение Вагнера хотя бы частично решит проблемы армейцев: 
бразильца легко представить как в паре с Чаловым при расстановке 3–1–4–2, так 
и в качестве единственного центрфорварда (3–4–2–1). Тем более что Гончаренко 
прав: в свои 35 он по-прежнему великолепен.

НАТАЛЬЯ ЮРИНА
В материале использована статистика whoscored.com и understat.com

Можно ли дозаявить Вагнера?

Даже если нападающий Вагнер Лав вернется в ЦСКА, 
заключив на этой неделе контракт с армейцами, крас-
но-синие не смогут дозаявить его для участия в чемпи-

онате России-2019/20, утверждают наши источники в РФС.
Разговоры о возможной дозаявке начались из-за пункта 

повестки заседания исполкома РФС, которое пройдет зав-
тра. Он выглядит так: 

«3. О внесении изменений в регламенты РФС.
– О внесении изменений в регламент РФС по статусу 

и переходам (трансферу) футболистов в связи с введени-
ем дополнительных оснований для регистрации футболи-
стов вне регистрационного периода в сезоне 2019–2020 гг.»

Можно предположить, что он относится как раз к тем, 
кто недавно стал свободным агентом и готов выступать за 
новую команду, – как, к примеру, Вагнер Лав или Джордже 
Деспотович. На самом деле изменения в регламенте кос-
нутся тех, кто был арендован и чьи арендные соглашения 
закончились в мае или заканчиваются в июне. Эти согла-
шения продлят, а  футболистов фактически придется до-
заявить. Для этого и внесут уточнения в документы. Кро-
ме того, некоторые клубы смогут внести в заявки своих же 
молодых игроков. 

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

В Москве Вагнер выиграл  
14 из 18 своих трофеев

За всю карьеру Вагнер Лав выступал в восьми клубах, причем в «Палмейрас», 
«Коринтианс», «Фламенго» и ЦСКА он приходил больше одного раза. Однако 
почти все достижения бразильца связаны с армейцами. За пределами Рос-

сии форвард выиграл только два Кубка Америки в составе сборной, а также чем-
пионат Бразилии и Кубок Китая.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Карьера Вагнера Лав

Сезоны Клуб Страна Матчи Голы Титулы
2002–2004 Палмейрас Бразилия  42  27 Победитель Серии B
2004–2010 ЦСКА Россия 204 106 Кубок УЕФА, чемпионат России (2),  
     Кубок России (4), Суперкубок России *3(
2009 Палмейрас (аренда) Бразилия  12   5 -
2010 Фламенго (аренда) Бразилия  29  23 -
2011–2012 ЦСКА Россия  40  11 Кубок России
2012–2013 Фламенго Бразилия  51  24 -
2013 ЦСКА Россия  15   7 чемпионат России, Кубок России,  
     Суперкубок России
2013–2014 Шаньдунь Лунэн Китай  43  28 Кубок Китая
2015 Коринтианс Бразилия  50  16 Чемпионат Бразилии
2016 Монако Франция  13   4 -
2016–2018 Аланьяспор Турция  44  34 -
2018–2019 Бешикташ Турция  28  11 -
2019–2020 Коринтианс Бразилия  66  12 -
2004–2007 Сборная Бразилии   20   4 Кубок Америки (2)
Итого   657 312 

Стала  
известна зарплата 
бразильца

По данным «СЭ», зарплата Вагне-
ра Лав в ЦСКА согласно проекту 
годового контракта предусма-

тривает выплату 800 тысяч евро. Кро-
ме того, бразильскому нападающему 
полагаются бонусы за различные до-
стижения.

18 мая 2005 года. Лиссабон. «Спортинг» – ЦСКА – 1:3. Нападающий армейцев Вагнер Лав с Кубком УЕФА  Александр Вильф
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Корона-кризис шагает по стране. Думает-
ся, это одна из причин новой моды на пе-
реезды, слияния и поглощения в нашем 

футболе. Пытаются найти формат объедине-
ния «Химки» и «Родина», «Олимп» объявил о со-
юзе с «Долгопрудным». Но самая резонансная 
тема – переезд «Тамбова» в Нижний Новгород, 
а команды ФНЛ с одноименным названием – 
в обратном направлении.

Спортивный директор «Тамбова» Павел Ху-
дяков на днях в разговоре с корреспондентом 
«СЭ» подтвердил, что клуб обратился в РФС с со-
ответствующим запросом.

В воскресенье, 7 июня, я уточнил позицию 
«волков».

– Мы приложим все силы, чтобы остаться 
в Тамбове. И только если этот вариант не прой-
дет, станем обсуждать возможность переезда 
в Нижний. Все должно решиться в ближайшие 
дни, – сказал Худяков.

После появления новости о возможной «ро-
кировке» в народ тут же ушел мем о предсто-
ящем матче «Тамбов» (Нижний Новгород) – 
«Нижний Новгород» (Тамбов). Но решить про-
блему с названиями не так уж сложно. Есть 
масса вопросов куда глубже.

Например, что делать с нынешним нижего-
родским клубом, выступающим в первой лиге. 
С футболом в городе непросто, пять лет назад 
приказала долго жить «Волга», однако за «НН» 
уже стоит своя история и свой болельщик. В се-
зоне-2018/19 средняя посещаемость составля-
ла 15 тысяч зрителей, в этом – 7 тысяч. Это вто-
рой показатель в ФНЛ после «Ротора». Правда, 
если провести опрос, предположу, что горожа-
не выберут новую команду в РПЛ, нежели соз-
данный в 2015 году «Нижний».

Если болельщикам в  случае воплощения 
в жизнь сценария «Тамбова» предстоит опре-
делиться, то что делать футболистам, работни-
кам офиса и персоналу команды, выступающей 
в ФНЛ? Куда их всех девать? В Тамбов?

Там областные власти, говорят, все прохлад-
нее относятся к футболу. Именно поэтому «вол-
ки» и мечтают сорваться в Нижний. У клуба уже 

накопились долги, а если в Тамбове нет денег на 
одну команду, то откуда они появятся на дру-
гую – приехавшую с берегов Волги?

У «Нижнего Новгорода» на днях состоялась 
встреча с  властями области, на которой во-
прос о переезде в Тамбов не поднимался. Ска-
зали лишь, что из-за экономической ситуации 
в стране бюджет будет уменьшен на 30 процен-
тов. По моим данным, с нынешних 330 миллио-
нов рублей до 230 миллионов. В понедельник, 8 
июня, команда соберется на своей базе, чтобы 
готовиться к следующему сезону ФНЛ под руко-
водством Роберта Евдокимова. На контрактах, 
правда, всего девять футболистов, но должны 
приехать игроки на просмотр.

В «Нижнем» лишь пожимали плечами, когда 
я спрашивал – было ли письмо о желании пере-
браться в Тамбов. В итоге сказали, что направ-
ляли, но кто и как...

Там ведь непростая структура управления. 
Генеральный директор – Максим Метлин. Вро-
де, главная фигура, если судить по официально-
му сайту, но на деле всем процессом рулит ге-
неральный менеджер Олег Алешин. В разделе 
«Руководство», правда, не значится. Возможно, 
из-за того, что при нем обанкротилась «Волга» – 
теперь не хочется выходить на первый план.

Есть также спортивный директор Игорь Ку-
дряшов, пришедший нынешней зимой на сме-
ну Александру Липко. Креатура Алешина? Вот 
и нет. Говорят, что инициатива губернатора Гле-
ба Никитина.

А недавно появился еще и  исполнитель-
ный директор Равиль Измайлов, который так-
же отсутствует на сайте. Младший брат бывше-
го вице-президента «Спартака» тоже работал 
в структуре красно-белых – отвечал за спор-
тивные объекты.

Мне рассказали, что Наиль Измайлов в хоро-
ших отношениях с губернатором Никитиным, 
и вместе с братом... выступает за переезд «Там-
бова» в Нижний. Да-да, сотрудник одного клуба 
хотел бы прихода в город другого.

В этих хитросплетениях легко запутаться. 
И я не исключаю, что Никитин утомился от сви-

стопляски. Его предшественник Валерий Шан-
цев когда-то на встрече с руководителями «Вол-
ги» (в том числе упомянутым Алешиным) вос-
клицал: «Я дал деньги. Разбирайтесь, где они». 
Клубу выделялось и 500 миллионов рублей в год, 
и 800 миллионов рублей, но все равно это закон-
чилось долгами и банкротством.

Теперь и «Нижний Новгород» с бюджетом 
330 миллионов рублей оказался в ФНЛ на 11-
м месте. Кто-то говорит, что у «Факела», фини-
шировавшего предпоследним, финансирование 
больше. А другие, что «Тамбов» примерно с та-
ким выходил в премьер-лигу.

И тут стоит отдать должное спортивному ди-
ректору «волков» Худякову, который в 2013 году 
учредил клуб, довел его от КФК до премьер-ли-

ги, а теперь с самым маленьким в РПЛ бюдже-
том (примерно 600 миллионов рублей) занима-
ет промежуточное 11-е место.

Вот только область за развитием команды 
не успевает. На стадионе для «Тамбова», ко-
торый обещали сдать еще в прошлом августе, 
работы до сих пор так и не начались. Получа-
ется, если команда по спортивному принципу 
сохранит место в РПЛ, то с большой долей ве-
роятности не пройдет лицензирование. Есте-
ственно, клуб такое развитие событий устро-
ить не может.

Так что переезд в Нижний убивает сразу двух 
зайцев. «Тамбов» перестанет скитаться по стра-
не, играя то в Саранске, то в Нижнем, приезжая 
на каждый домашний матч, как на выездной. 

Команда получит шикарную арену чемпиона-
та мира-2018. Да и с финансированием долж-
но быть полегче – Нижегородская область бо-
гаче Тамбовской.

В выигрыше и город на Волге. В следую-
щем году у него юбилей – 800 лет, праздник 
можно встретить, принимая на своем ста-
дионе не «Велес» с  «Чайкой», а  «Зенит» со 
«Спартаком».

В проигрыше останется только нынешний 
«Нижний Новгород», да тамбовский футбол. Но 
там, наверное, стоит подумать сначала о фунда-
менте и инфраструктуре, а потом уж создавать 
сильную команду.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

ФУТБОЛ

«Нижний Новгород» (Тамбов) и «Тамбов» (Нижний Новгород). 
Что стоит за рокировкой? Наш обозреватель – о возможном переезде клуба РПЛ на Волгу

Универсал на скамейке запасных
Почему Кузяеву лучше уйти из «Зенита» Один из самых интересных переходов предстоящего трансферного окна 

в России может быть связан с полузащитником «Зенита» Далером Кузя-
евым. Контракт 27-летнего хавбека с петербуржцами истекает этим ле-

том: он может стать свободным агентом, за подписание которого развернет-
ся конкуренция.

Пока же Кузяев остается в «Зените», где на данный момент не является 
игроком основы. В центре поля успешно действует связка Вильмар Барри-
ос – Магомед Оздоев, на правом фланге обороны практически безальтерна-
тивен Вячеслав Караваев, выше располагаются Малком / Алексей Сутормин. 

Вероятно, на такое положение Кузяева в «Зените» повлияла травма, по-
лученная в марте 2019 года в матче отборочного турнира чемпионата Евро-
пы-2020 между сборными Бельгии и России (3:1). Далер повредил мениск, вос-
становление затянулось, а летом петербуржцы подписали ряд футболистов.

При этом Кузяев остается одним из самых интересных российских игроков – 
универсалов: может действовать на позиции опорника, центрального полу-
защитника, атакующего хавбека, а также на обоих флангах (приоритетный – 
правый). Продвижение мяча, нестандартные передачи, значительный вклад 
в оборону команды (особенно хорош в подкате) – вот сильные качества Далера.

Вспоминаем, насколько хорош был Кузяев до травмы. И прикидываем, ка-
кому из клубов РПЛ не помешал бы подобный игрок.

УПРАВЛЯЛ ИГРОЙ «АХМАТА»

Сезон-2016/17 получился для Кузяева успешным. Он был одним из опреде-
ляющих игроков «Ахмата», через которого строилось как прохождение прес-
синга, так и завершающая стадия атаки. В том розыгрыше чемпионата России 
Далер стал лучшим в своей команде по показателю xGBuildup, характеризую-
щему продвижение мяча без учета ударов и передач под удар (4,89), а также 
вторым – по xGChain, принимающему во внимание два этих фактора (7,13). 

Атакующая статистика Кузяева в «Ахмате» в сезоне-2016/17 (РПЛ)

Минуты Голы xG Ассисты xA Удары 
за 90 минут

Передачи 
под удар 

за 90 минут

xG 
Chain

xG 
Buildup

Кузяев-2016/17 2397 - 2,46 2 0,79 1,09 0,79 7,13 4,89

Кроме того, Кузяев зарабатывал 1,9 фола за матч (третий результат в ко-
манде). Однако испытывал проблемы с реализацией: не забивал, хотя бил как 
издали, так и из пределов штрафной площади (чаще всего – мимо). 

Что касается вклада в оборонительные действия, то Кузяев был третьим 
в «Ахмате» по количеству отборов за матч (2,7). При этом он довольно-таки 
редко нарушал правила (1,1), несмотря на игровую позицию.

Оборонительная статистика Кузяева в «Ахмате»  
в сезоне-2016/17 (РПЛ)

 Отборы Перехваты  Фолы Выносы Блокировки
Кузяев-2016/17 2,7 2,3 1,1 0,6 0,2

Неудивительно, что летом 2017 года Кузяев перешел в «Зенит».
– От таких предложений не отказываются. Решил, что принять новый вы-

зов сейчас необходимо. Это ведь шанс выйти на новый уровень, – рассказы-
вал Кузяев о переезде в Петербург в интервью «СЭ».

Далер оказался прав: в своем первом сезоне в «Зените» он не только стал 
игроком основы, но и получил вызов в сборную России. За которым последо-
вал скорый дебют, а также участие в чемпионате мира-2018.

«МОЖЕТ ВЫРАСТИ В ВЕЛИКОГО ИГРОКА»

– Кузяев – это молодой и очень талантливый футболист, он может вырасти 
в великого игрока, если будет продолжать с усердием тренироваться и отда-
вать всего себя в матчах, – говорил тогдашний главный тренер «Зенита» Ро-
берто Манчини на одной из послематчевых пресс-конференций. 

При итальянце Далер провел один из лучших сезонов в своей карьере. 
В чемпионате России-2017/18 он стал третьим бомбардиром «Зенита» (6), про-
должая оказывать существенное влияние на продвижение мяча и оборони-
тельную игру: был шестым по xGChain (10,01), седьмым – по xGBuildup (5,38), 
третьим – по отборам (2,1).

Сезон-2018/19 получился для Кузяева скомканным из-за мартовской трав-
мы. При этом он все равно вошел в тройку лучших футболистов «Зенита» по 
двум показателям: стал вторым по отборам (2,7) и третьим – по xGBuildup 
(5,09).

Атакующая статистика Кузяева в «Зените» (РПЛ)

Минуты Голы xG Ассисты xA Удары 
за 90 минут

Передачи 
под удар 

за 90 минут

xG 
Chain

xG 
Buildup

Кузяев-2019/20  393 - 1,32 1 1,43 1,83 1,60  4,15 1,76
Кузяев-2018/19 1402 2 1,08 - 0,55 0,70 0,58  6,17 5,09
Кузяев-2017/18 2001 6 2,76 2 2,35 1,17 0,90 10,01 5,38

Оборонительная статистика Кузяева в «Зените» (РПЛ)

 Отборы Перехваты  Фолы Выносы Блокировки
Кузяев-2019/20 0,5 1,5 1 0,5 0,3
Кузяев-2018/19 2,7 0,8 1,1 0,4 0,1
Кузяев-2017/18 2,1 1 1,2 0,5 0,1

Кузяев мог бы пригодиться «Зениту» и сейчас: он вписывается как в дей-
ствующую систему Сергея Семака, поскольку обладает неплохим кроссом 
и длинным пасом. Так и  способен разнообразить атакующие построения 
петербуржцев за счет нестандартной предпоследней передачи / подклю-
чений ко второму темпу. Однако в  «Зените» сложилась настолько конку-
рентная обстановка, что и Кузяеву, и Олегу Шатову (контракт также истека-
ет этим летом) лучше искать другие клубы, чем просиживать свои таланты 
на скамейке запасных.

ИТОГ

Варианты продолжения карьеры для Кузяева называются разные: от рос-
сийских топ-клубов до Европы. Далер мог бы пригодиться «Локомотиву», ко-
торый, вероятно, перейдет на 4–3–2–1 при Марко Николиче. «Рубину», испы-
тывающему проблемы с продвижением мяча и завершающей стадией атаки. 
«Спартаку», если принимать во внимание способность Кузяева закрыть пра-
вый фланг обороны: недаром генеральный директор красно-белых Томас 
Цорн говорил о поиске футболиста именно на эту позицию. Добавьте к оче-
видному таланту российский паспорт и вы получите игрока, за которого опре-
деленно стоит побороться. При этом сам игрок, по нашим данным, очень хо-
тел бы отправиться в Европу.

НАТАЛЬЯ ЮРИНА

В материале использована статистика whoscored.com и understat.com

Таблица РПЛ
 И В Н П М О
 1. Зенит 22 15 5 2 44–10 50
 2. Локомотив 22 12 5 5 32–25 41
 3. Краснодар 22 11 8 3 36–22 41
 4. Ростов 22 11 5 6 39–34 38
 5. ЦСКА 22 10 6 6 29–22 36
 6. Динамо 22 8 6 8 20–25 30
 7. Арсенал 22 8 4 10 25–27 28
 8. Спартак 22 8 4 10 24–23 28
 9. Уфа 22 6 9 7 16–19 27
10. Урал 22 6 7 9 26–41 25
11. Тамбов 22 7 4 11 26–27 25
12. Сочи 22 6 6 10 26–28 24
13. Оренбург 22 6 5 11 26–36 23
14. Рубин 22 5 8 9 12–22 23
15. Кр.Советов 22 6 4 12 22–29 22
16. Ахмат 22 4 8 10 16–29 20

БОМБАРДИРЫ
13 Дзюба Зенит
11  Шомуродов Ростов
10  Азмун Зенит, Соболев Спартак/Кр.Советов
 9  Крыховяк Локомотив, Луценко Арсенал
 8  Деспотович Оренбург

В 23-м ТУРЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ
19 июня. Крылья Советов – Ахмат (18.00), Сочи – 

Ростов (20.00).
20 июня. Урал – Рубин (14.00), Арсенал – Спартак 

(16.30), ЦСКА – Зенит (19.00).
21 июня. Уфа – Тамбов (15.00), Локомотив – Оренбург 

(17.30), Краснодар – Динамо (20.00).

В случае равенства очков у двух и более команд 
места определяются:
• по результатам матчей между собой (число очков, 

количество побед, разность забитых и пропущен-
ных мячей, число забитых мячей);

• по наибольшему числу побед во всех матчах;
• по лучшей разности мячей, забитых и пропущен-

ных во всех матчах;
• по наибольшему числу мячей, забитых во всех 

матчах.

При абсолютном равенстве всех указанных пока-
зателей места команд в текущей турнирной таблице 
определяются в соответствии с их местами в преды-
дущем чемпионате.

Таблица ФНЛ
«Авангард», 
«Армавир» и «Луч» 
отказались от участия 
в участия первенстве 
России-2020/21.

Бомбардиры: РУДЕН-
КО (Торпедо/Спар-
так-2), СЕРГЕЕВ 
(Торпедо) – 14, Ону-
гха (Краснодар-2), 
Маркин (Балти-
ка), Макаров, Ури-
дия (оба – Нефтехи-
мик) – 11, Самодин 
(Шинник), Сарвели 
(Чертаново) – 10.

 И В Н П М О
 1. Ротор 27 17 5 5 41–21 56
 2. Химки 27 16 6 5 50–19 54
 3. Чертаново 27 15 9 3 37–19 54
 4. Торпедо 27 16 5 6 39–25 53
 5. Нефтехимик 27 13 9 5 38–25 48
 6. Балтика 27 12 7 8 34–23 43
 7. СКА-Хабаровск 27 12 7 8 42–30 43
 8. Шинник 27 12 7 8 43–35 43
 9. Томь 27 10 9 8 32–26 39
10. Чайка 27 10 8 9 31–29 38
11.  Нижний  

Новгород 27 9 9 9 28–29 36
12. Армавир 27 7 9 11 23–29 30
13. Авангард 27 5 14 8 29–39 29
14. Енисей 27 7 7 13 23–40 28
15. Краснодар-2 27 6 10 11 32–34 28
16. Луч 27 6 9 12 28–40 27
17. Спартак-2 27 6 8 13 38–45 26
18. Текстильщик 27 5 4 18 25–52 19
19. Факел 27 4 7 16 14–44 19
20. Мордовия 27 4 7 16 21–44 19

Полузащитник «Зенита» Далер Кузяев Вячеслав Евдокимов ФК «Зенит»

Дарья Исаева «СЭ» twitter.com
Стадион в Нижнем Новгороде принимал матчи ЧМ-2018, а арена в Тамбове (на правом снимке) не соответствует нормам РПЛ
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Александр Тарханов: «Встреча 
с губернатором вряд ли состоится. 
События в Норильске затмили всё»
Новый главный тренер «Енисея» дал первое интервью после назначения

«НИ ДЕНЕГ, НИ ФУТБОЛИСТОВ…»

– Чем занимались последние дни, Александр 
Федорович, пока находились в Москве?

– Сидел дома, смотрел футбол.
– Что именно?
– Бундеслигу. «Байер» – «Бавария» – ши-

карный матч! Перед ним был тоже достой-
ный – «Фрайбург» – «Боруссия» Менхенглад-
бах. Получил огромное удовольствие. Я всё 
смотрю – и Германию, и Португалию, и Бело-
руссию… Здорово, что футбол возвращается 
в нашу жизнь.

– Правильно понимаю, что ваш контракт с «Ени-
сеем» пока не подписан?

– Да, но это формальности. Главное, с руко-
водством обо всем договорились.

– Слышал, вы еще в  январе могли оказать-
ся в «Енисее».

– Из Красноярска закидывали удочку, но я 
сразу предупредил: «У вас есть тренер – Юрий 
Газзаев. На живое место не пойду». В конце мая 
Юра покинул команду. Когда пару дней назад 
мне снова позвонили из «Енисея», ответил: «Вот 
теперь готов пообщаться».

– С кем беседовали?
– С Алексеем Иваховым, директором клу-

ба. Звонил и Павел Ростовцев, министр спор-
та Красноярского края. С Иваховым-то я давно 
знаком. Человек футбольный, сам потрениро-
вать успел. Ростовцев тоже приятное впечат-
ление произвел. Честный, порядочный. Уве-
рен, сработаемся.

– Чем же привлек «Енисей»?
– Не забывайте, Красноярск – моя родина. 

Хочется помочь землякам выстроить четкую 
футбольную систему. Чтобы не было никаких 
интриг и подводных камней.

– Похвально. Но клуб-то не самый благопо-
лучный.

– Ну и что? Трудностями меня не напуга-
ешь, за столько лет в тренерской профессии ко 
всему привык. Кажется, не было в моей жизни 
команды, где складывалось бы легко. Возьмем 
«Крылья». Там в 1999-м ситуация была аховая. 
Гораздо хуже, чем в «Енисее»!

– Неужели?
– Да! Вообще все развалено! Пригласил ме-

ня Константин Титов, губернатор. Первое, что 
услышал: «Скажу честно – нет ни денег, ни фут-
болистов, ни базы… Но на третий год мне нуж-
на крепкая команда». Сделал!

– Это подвиг.
– В том же 1999-м «Крылья» проводили сбо-

ры на Кипре. Захотел посмотреть контрольный 
матч – киевское «Динамо» играло с «Шахтером». 
На стадионе столкнулся с Лобановским. Он по-
разился: «Саша, ты зачем в Самару пошел? Там 
же ни черта нет!»

– А вы?
– Пожал плечами: «Ничего страшного. Все 

равно постараюсь вылепить хорошую коман-
ду». Дальше диалог такой. «Уверен, что спра-
вишься?» – «Да!» – «Хм. Тогда работай».

ПЕРЕЛЕТЫ – НЕ ПРОБЛЕМА

– Вы в курсе, что прежние руководители «Ени-
сея» заключили с  группой игроков такие кон-
тракты, что теперь их зарплата миллион рублей 
и выше?!

– Нет. Для ФНЛ – суммы заоблачные. Не по-
нимаю, о чем люди думали? Жить надо по сред-
ствам. В этом смысле мне импонирует позиция 
«Урала», где не бывает ни скандалов, ни задер-
жек. Потому что Григорий Иванов, президент 
клуба, четко знает, что может предложить фут-
болисту. Прямо говорит: «Вот такая зарплата. 
Больше дать не могу. Согласен – подписываем 
контракт. Нет – до свидания».

– Разумно.
– Я-то в финансовые вопросы стараюсь не 

лезть. Даже не интересуюсь, какая у игроков 
зарплата. Пусть руководство с ними разбирает-
ся. Моя зона ответственности – футбольное поле.

– По словам Ивахова, бюджет «Енисея» – 236 
миллионов рублей. Не маловато?

– Нормально. Думаю, такими цифрами 
в ФНЛ сейчас многие клубы оперируют.

– Когда планируете вернуть «Енисей» в пре-
мьер-лигу?

– От громких заявлений воздержусь. Снача-
ла нужно поближе познакомиться с командой, 
а потом уже задачи ставить.

– Со штабом определились?
– Беру одного помощника. Фамилию чуть 

позже назову. Плюс два местных тренера про-
должат работу.

– Когда стартует ФНЛ?
– То ли 3-го августа, то ли 9-го. Откровенно 

говоря, пока не настолько глубоко погрузился 
в эту тему. Точно могу сказать, что собирается 
«Енисей» 15 июня. Я специально лечу в Красно-
ярск на неделю раньше. Чтобы с руководством 
на месте решить все организационные вопро-
сы, понять, кто из игроков остается, кто уходит. 
Знаю, там много молодых ребят. Если хотят про-
грессировать – должны остаться, ха-ха!

– В  ФНЛ адский график, перелеты от Кали-
нинграда до Хабаровска, разные часовые пояса…

– И что?
– Зачем вам все это в 65?
– Во-первых, я очень люблю футбол. Во-вто-

рых, что такое 65? Да ерунда! Я на 65 и не вы-
гляжу. Со здоровьем порядок, сил достаточно, 
а желания работать еще больше. Когда же слы-
шу стоны по поводу календаря, сразу вспоми-
наю союзные времена, первую лигу, где было 
22 команды. Из Душанбе, Ташкента, Кишинева, 
Риги, Симферополя, Тюмени, Кемерова… Пред-
ставляете расстояния? Но никто не жаловался!

– Вы тогда в Абовяне работали.
– Тренером-консультантом, помогал Назару 

Петросяну. Как-то в Алма-Ату два дня на пере-
кладных добирались, в гостиницу приехали в 6 
утра. Чуть-чуть покемарили, перекусили – и на 
стадион. «Котайк» наш ни на что не претендо-
вал, а вот «Кайрат» рвался в высшую лигу, для 
него каждое очко было на вес золота. Так что вы 
думаете – мы выиграли 1:0!

– Для кого-то жить в самолете – испытание.
– А я спокойно переношу. Для меня переле-

ты – вообще не проблема.

ПЯТЬ ТЕСТОВ

– К разговору о здоровье. В апреле вы загре-
мели в больницу с пневмонией. Сколько тестов на 
коронавирус сдали?

– Пять. Все отрицательные. А вот у сыновей 
«корона» подтвердилась. Слава Богу, в легкой 
форме. Старший 7 дней провел в Коммунарке, 
младший – 5. Сейчас прекрасно себя чувствуют.

– Весной 2019-го вы возглавили «Пюник». 
Почему там не получилось?

– С чего вы взяли? Команда заняла второе 
место! Но потом многие игроки ушли, пригла-
сили молодежь. В какой-то момент наступил 
спад. Да и нефутбольные причины вмешались. 
Подробнее говорить не хотелось бы. Кончилось 
тем, что сказал двум помощникам-армянам: 
«Тренируйте сами!»

– И стали вы вице-президентом.
– Да. Но с Артуром Согомоняном, владель-

цем клуба, сохранились отличные отношения. 
Узнав, что принимаю «Енисей», пожелал мне 
удачи и добавил: «Буду с тобой все время на 
связи». Как раз сегодня вечером проведем сове-
щание через Zoom, обсудим перспективы ака-
демии «Пюника».

– Вы же в  Красноярске ни дня не работали 
тренером?

– Верно. С Романцевым еще игроками уе-
хали оттуда почти в одно время. Я в 1976-м – 
в ЦСКА, он в 1977-м – в «Спартак». Но у меня 
в Красноярске много родственников, друзей, 
каждый год старался их навещать. Теперь бу-
дем чаще встречаться.

– Сейчас в регионе экологическая катастрофа.

– Это в Норильске, от него до Красноярска 
две тысячи километров.

– Заглядывали в Норильск?
– Не доводилось. Что касается аварии, то ее 

последствия «Норникель» устранит за свой счет. 
Понятно, компания частная, государство не мо-
жет всё проконтролировать. Но у меня в голо-
ве не укладывается, как допустили разлив 20 
тысяч тонн нефтепродуктов?! Такое не долж-
но повториться.

– Видели, как Владимир Путин распекал Алек-
сандра Усса, губернатора Красноярского края?

– Нет. Но это Президент страны, он имеет 
право на жесткий разговор.

– У  вас-то с  губернатором встреча заплани-
рована?

– Вряд ли она состоится в ближайшее время. 
События в Норильске затмили всё.

АЛЕКСАНДР КРУЖКОВ

«Локомотив» объявил  
об уходе Хеведеса

Защитник Бенедикт Хеведес расторг контракт 
с «Локомотивом» по обоюдному согласию, сооб-
щается на официальном сайте красно-зеленых. 
Причина – семейные обстоятельства. 32-летний 
немец в текущем сезоне провел 24 матча, в ко-
торых не совершал результативных действия-
ми. Transfermarkt оценивает его стоимость в 3,5 
миллиона евро. В составе московской команды 
он выиграл Кубок и Суперкубок России.

Защитник ЦСКА  
перенес операцию

Пресс-служба ЦСКА сообщила, что защитник 
Георгий Щенников в понедельник перенес опе-
рацию на руке.

29-летний российский футболист получил пе-
релом четвертой пястной кости правой кисти со 
смещением на тренировке в пятницу. Сроки вос-
становления не уточняются. В  сезоне-2019/20  
Щеннников провел 4 матча за армейцев – 0 го-
лов, 0 результативных передач.

Ранее врач ЦСКА Шагабутдин Керимов сооб-
щил, что полузащитник Ильзат Ахметов не сможет 
принять участие в оставшихся матчах текущего се-
зона чемпионата России после операции на плече.

1973 год. Красноярск. «Автомобилист» – СКА – 1:1 (пен. – 2:4) Футболисты хозяев Александр Тарханов (справа) и Олег Романцев (второй справа)

Бенедикт Хеведес (слева) и Мачей Рыбус  Дарья Исаева «СЭ» / Canon EOS-1D X Mark II

Первый 
посткоронавирусный 
домашний матч «Зенита» 
смогут посетить  
6000 человек
Губернатор Санкт-Петербурга Александр Беглов 

в эфире «Радио России» заявил, что первый домаш-
ний матч «Зенита» после возобновления РПЛ смогут 
посетить шесть тысяч человек.

Это менее 10 процентов от вместимости «Газпром 
Арены», что соответствует требованиям Роспотребнад-
зора – стадион «Зенита» вмещает 67 800 человек. 26 
июня питерцы в 24-м туре примут «Крылья Советов».

В «Тамбове» провели 
повторное тестирование  
на коронавирус
Вчера «Тамбов» получил результаты повторно-

го тестирования на коронавирус всех футболистов, 
персонала команды, тренерского штаба и руководи-
телей клуба.

– Как и по итогам первых анализов, сданных две 
недели назад, все тесты показали отрицательные 
результаты, – сообщил «СЭ» спортивный директор 
«Тамбова» Павел Худяков. 

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

Арбитров РПЛ  
протестируют в Москве  
16 июня?
Как стало известно «СЭ», есть вероятность, что 

16 и 17 июня в Москве пройдет сбор для 16 арби-
тров РПЛ, имеющих право работать видеоасси-
стентами и/или обслуживать матчи с  участием 
видеоассистентов. На него пригласят Владислава 
Безбородова, Василия Казарцева, Сергея Лапочки-
на, Кирилла Левникова (все – Санкт-Петербург), 
Станислава Васильева (Ижевск), Михаила Вилкова 
(Нижний Новгород), Николая Волошина (Смоленск), 
Алексея Еськова, Сергея Карасева, Алексея Матюни-
на (все – Москва), Сергея Иванова (Ростов-на-До-
ну), Павла Кукуяна (Сочи), Виталия Мешкова, Евге-
ния Турбина (оба – Дмитров), Владимира Москале-
ва (Воронеж), Алексея Сухого (Люберцы). 

Сначала они сдадут анализы на коронавирус, 
а на следующий день пройдут тесты по физподго-
товке и правилам игры. Оставшиеся восемь судей, 
допущенных к судейству игр чемпионата России, 
могут назначаться резервными. Это – Алексей Аме-
лин (Тула), Роман Галимов (Улан-Удэ), Анатолий 
Жабченко (Краснодар), Евгений Кукуляк (Калуга), 
Артем Любимов, Иван Сиденков (оба – Санкт-Пе-
тербург), Игорь Панин (Дмитров), Павел Шадыха-
нов (Москва). 

АЛЕКСАНДР БОБРОВ

Из архива Александра Тарханова

Клуб из родного города – 15-й в карьере Тарханова

«Енисей» стал 15-м клубом в тренерской карьере воспитанника красноярского футбола Алек-
сандраТарханова. За 30 лет деятельности он поработал с командами из шести стран (прав-
да, одесским СКА руководил еще в чемпионате СССР). Высшими достижениями 65-летне-

го специалиста остаются два пятых места в высшем российском дивизионе и финал Кубка-2003/04.

КИРИЛЛ БУРДАКОВ

Тренерская карьера Тарханова

Клуб Страна Лига Сезоны
СКА Од СССР Вторая 1990
Терек СССР/Россия Вторая,  
  Высшая,  
  Первая 1991, 2005, 2006
Пахтакор Узбекистан Высшая 1992
ЦСКА Россия Высшая 1994–1996
Торпедо Россия Высшая 1997–1998
Кр.Советов Россия Высшая 1999–2003,  
   2007, 2010–2011
Сатурн Россия Высшая 2004–2005

Клуб Страна Лига Сезоны
Ника Россия Вторая 2006
Ветра Литва Высшая 2006/07
Кубань Россия Первая 2008
Химки Россия Первая 2010, 2012–2013
Урал Россия Высшая 2013–2015,  
   2016–2018
Славия Сф Болгария Высшая 2015/16
Пюник Армения Высшая 2019
Енисей Россия Первая 2020-н.в.
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ФУТБОЛ

«Если Черчесов придет в «Спартак», 
то выигрывать не РПЛ, а Лигу чемпионов»

1
– Наверное, его главная проблема – количество 

игрового времени. Как Сулейманов относится к тому, 
что редко выходит с первых минут?

– Конечно, его это расстраивает, нервирует. По-
смотрим, как ситуация станет развиваться даль-
ше, получится ли больше проводить на поле. На 
мой взгляд, Шапи сегодня один из лидеров ко-
манды, постоянно доказывает это своей игрой. 
Хотя не спорю, что тренеру виднее. Шапи же де-
лает все возможное на тренировках и в матчах, 
чтобы заслужить больше игрового времени. До-
вольствоваться  вторыми ролями он не хочет, это 
не в его характере.

– Что вы советуете футболисту в данной ситуации?
– То, о чем с ним говорю, останется между на-

ми. Шапи мне доверяет и знает, что я хочу для не-
го только лучшего. Это главное.

– Если «Краснодар» будет готов расстаться, 
то Сулейманову лучше уезжать в Европу или пока 
остаться в нашем чемпионате?

– В России на данный момент не представляю 
его нигде, кроме «Краснодара». Сулейманов лю-
бит город, очень уважает свой клуб и мыслей о пе-
реходе внутри РПЛ у нас на сегодняшний день не 
возникало. Что касается Европы, то считаю, что 
туда, конечно же, нужно уезжать. Когда – это дру-
гой вопрос. С характером Шапи, я думаю он смо-
жет не просто адаптироваться там, но и выйти 
на первые роли.

– Есть ли спрос?
– С нашими клубами по поводу Шапи не об-

щаюсь по озвученным выше причинам. В Евро-
пе же к нему есть интерес, и даже в «Краснодар» 
уже поступали запросы. Другое дело, что клуб его 
готов отпустить только за достаточно существен-
ную сумму и большинство претендентов она по-
ка отпугивает.

ИГНАТЬЕВ И ТКАЧЕНКО

– Едва ли не самый громкий трансфер зимы – пере-
ход Ивана Игнатьева в «Рубин». При этом в интервью 
«СЭ» глава компании ProSportsManagement Герман 
Ткаченко заметил, что он занимался сделкой, а вы 
сначала украли у футболиста полтора года, а потом 
оставили один на один с  клубом, по страусиному 
спрятав голову в песок. Есть что ответить?

– Повторю – не вижу смысла устраивать ба-
талии в интернете. Герман может говорить, что 
угодно, а сколько в этом правды – пусть каждый 
решает сам. Для меня самое главное, что у нас 
с Ваней близкие  и максимально доверительные 
отношения. Такое было бы возможно, если бы я 
у него что-то украл или куда-то прятал голову? Я 
думаю, ответ на поверхности.

– Еще одна цитата Ткаченко, который ранее рабо-
тал с Игнатьевым: «Предложили большие деньги, 
Ваня таких никогда не видел и не справился с соблаз-
ном, бывает». Так произошло?

– Опять-таки разговоры ни о чем. Я уже рабо-
тал с Шапи в момент знакомства с Ваней. Ни для 
кого не секрет, что они близкие друзья, соответ-
ственно, периодически видя одного, я встречал 
и другого. У нас было общение, но о возможной 
совместной работе речь первый раз зашла уже по-
сле того как Игнатьев ушел от Ткаченко. Переку-
пать, закидывать деньгами и что-то делать у ко-
го-то за спиной – это не мой стиль работы.

– Никогда не было желания поговорить с Тка-
ченко напрямую?

– Так я никогда и не избегал общения с ним. 
Наоборот, всегда хорошо к Герману относился. Ес-
ли бы он хотел со мной связаться, сто раз мог бы 
это сделать. Но Ткаченко предпочел высказывать 
свое мнение в прессе и некоторым нашим общим 
знакомым. Его право.

– Игнатьева всегда хвалили за талант. Показы-
вает ли Иван все, на что способен?

– Не хочу показаться предвзятым, но то, что 
у Вани сумасшедшие данные, понятно всем. От-
резками он очень хорош, хотя стабильности по-
ка не хватает. Когда появится – а это обязатель-
но случится – Игнатьев станет ведущим россий-
ским форвардом.

– «Рубин»  – хороший вариант для развития 
карьеры?

– Ему комфортно в Казани. Он достаточно бы-
стро адаптировался и хорошо влился в коллек-
тив. У «Рубина» абсолютно новая команда, кото-
рая привыкает как к требованиям тренера, так 
и друг к другу. Все впереди!

– Слуцкий – демократичный тренер. Такой под-
ходит Игнатьеву?

– У них отличные отношения с Ваней. Игнать-
ев очень уважает Леонида Викторовича и всег-
да высказывается о нем с восхищением. Имен-
но Слуцкий был инициатором покупки молодого 
нападающего, очень на него рассчитывает. А Ва-
ня эти ожидания, уверен, оправдает.

– Много говорится о сложном характере Ивана, 
о его загулах, чуть ли ни какие-то истории с нарко-
тиками упоминают. Где правда, где вымысел?

– Да, у него сложный характер, но я не считаю, 
что это плохо. Как правило, именно волевые ребя-
та с непростым нравом добиваются успехов. Что 
такое, по-вашему, загул? Отдохнуть в выходной 
день – это загул? В таком случае все футболисты 
загульные. Про наркотики, конечно же, чушь, ко-
торую видимо кому-то зачем-то надо было при-
думать. Есть у меня определенные мысли на этот 
счет, но не стану сейчас вешать ярлыки. Кста-
ти, Ваня относительно недавно начал общаться 
с очень хорошей девушкой (дочь бывшего игрока 
«Ростова» Михаила Осинова. – Прим. К.А.), у них 
любовь и это не может меня не радовать. Сегодня 
крайне важно найти себе достойную партию, ко-
торая будет делать тебя только лучше.

ШВЕЦ, ШАБЛИЙ И ТАШАЕВ

– В какой-то момент вы и агенту Шаблию дорогу 
перешли? В интервью «СЭ» он говорил, что Агузаров, 
мол, переманил полузащитника «Ахмата» Антона 
Швеца, упоминая возможность попасть в сборную.

– Посмеялся, когда мне скинули выпуск на 
вашем канале в YouTube с Шаблием. Надо доду-
маться, чтобы нести такую ахинею. Пускай лучше 
Вадим расскажет, как строил отношения с фут-
болистами в период работы в «Спартаке» Оле-
га Кононова – что им говорил и скольких людей 
в тот период подписал под себя через подстав-
ного человека. 

Я не хочу развивать эту тему и опускаться до 
его уровня. У Швеца огромный талант и, уверен, 
большие перспективы, но он не мой клиент и ни-
когда им не был. Никуда я его, конечно же, не пе-
реманивал. Весь футбольный мир и так знает, что 
я достаточно давно оказываю юридическую по-
мощь Станиславу Саламовичу. Это наши с ним 
личные взаимоотношения, которые никогда не 
переходили в другую плоскость. Вы же прекрас-

но знаете Черчесова. В тот день, когда я попросил 
бы его взять кого-то из своих футболистов, был бы 
послан далеко и надолго. И не только я, но и лю-
бой другой человек, который позволил бы себе по-
добное. Поэтому априори не могу ни одному фут-
болисту сказать, что работая со мной он окажется 
хотя бы чуточку ближе к сборной.

– Александр Ташаев вернулся в  «Спартак» из 
аренды в «Рубин». Он действительно хочет разо-
рвать контракт с красно-белыми?

– Мы подобное не планировали. К сожалению, 
Саша пока не может тренироваться с командой, 
поэтому вернулся из аренды досрочно. После пе-
ренесенной зимой операции продолжает восста-
навливаться. Выслушаем, что думает руководство 
и тренерский штаб  «Спартака», будем от этого от-
талкиваться.

– Почему Ташаев никак не вернется на уро-
вень, который позволил попасть в число кандида-
тов в сборную перед ЧМ-2018?

– Абсолютно согласен с вами. Уже два года, 
практически с момента перехода из «Динамо» 
в «Спартак», у Саши не получается показывать 
тот футбол. Тогда он был в числе лучших в РПЛ по 
системе «гол+пас», потом пошла череда событий, 
в том числе и травмы, на этом фоне произошла 
потеря прежней уверенности. Но я уверен, что Та-
шаев сможет вернуться на тот уровень и будет да-
же лучше. Это очень волевой парень, со стержнем.

– Может, стоило остаться в «Динамо»?
– Мы ведь не рвались уходить, как это многие 

представляют. Наоборот, Ташаеву было там ком-
фортно, это его родная команда, где хавбек стал 
лидером, у них с тогдашним главным тренером 
Дмитрием Хохловым были замечательные отно-
шения. У Саши заканчивался контракт и един-
ственное, что я попросил у руководства – увели-
чить ему заработную плату, соразмерно тому, ка-
кой футбол хавбек показывал. Никаких больших 
денег, как об этом писали, мы не просили. Жела-
емая зарплата была меньше той, которую в итоге 
Ташаев стал получать в «Спартаке». Но в ответ от 
одного человека я услышал: «Забирай своего кли-
ента и идите, куда хотите. Поднимать зарплату 
мы не будем» (по данным «СЭ», противником пе-
реподписания выступил тогдашний спортивный 
директор бело-голубых Роман Широков. – Прим. 
К.А.). И это в отношении 23-летнего игрока с рос-
сийским паспортом, лидера. Поверьте, на тот мо-
мент, при должном отношении, Саша остался бы 
в «Динамо» на меньших условиях, чем предлагал 
«Спартак». Но это уже в прошлом.

ЧЕРЧЕСОВ И СБОРНАЯ

– Ткаченко как-то отпустил в ваш адрес шпиль-
ку и по поводу Черчесова: «В общем, у него все есть 
для работы на Западе, кроме одного – нормальных 
юристов. Сегодняшние – те еще «пассажиры», ток-

сичны для его работы». Не обсуждали с  главным 
тренером сборной эти слова?

– Не обсуждал, потому что не вижу в этом 
смысла. Может Ткаченко завидует мне и тоже хо-
чет побыть юристом Черчесова? Станислав Са-
ламович слишком хорошо разбирается в людях, 
для него главный ориентир – его собственное 
мнение. Мне очевидно, что Черчесов сегодня – 
один из лучших специалистов в мире. Видел, ка-
кие предложения ему приходили, в том числе от 
достаточно известных клубов и сборных. Пре-
красно знаю, насколько хорошо о нем отзывают-
ся в мире спорта.

Другое дело, что в его мыслях только наша 
сборная и желание делать ее лучше изо дня в день. 
Он – максималист. Сегодня Станислав Саламо-
вич думает только о том, как выиграть чемпио-
нат Европы. Наверное, опираясь на слова Ткачен-
ко, можно сделать вывод, что не будь у Черчесова, 
как он выразился, токсичного окружения, тренер 
бы выиграл чемпионат мира в России. Что ж, Ста-
нислав Саламович был близок, Герман!

– Говорили, что вы чуть ли не женаты на дочери 
Черчесова. Это правда?

– Про меня почему-то сочиняют много небы-
лиц. Эта – одна из них. Дочь Станислава Саламо-
вича я видел всего несколько раз в жизни. И то 
мельком. У нас с главным тренером сборной нет 
никаких родственных связей. Лишь давнее зна-
комство и общение наших семей, что для Осетии 
вполне характерно. Но это никак не влияет на ра-
боту, потому что Черчесов всегда четко отделяет 
ее от личных отношений. Если бы я плохо зани-
мался своим делом, уверенно могу сказать, что 
не оказывал бы Станиславу Саламовичу юриди-
ческого сопровождения.

– Чем вас удивляет Черчесов в работе?
– Тем, что очень скрупулезно подходит к ка-

ждой детали, для него не существует мелочей. 
Футболисты, работая под руководством Черче-
сова и его тренерского штаба становятся лучше, 
постоянно прогрессируют. Это ведь не только мое 
мнение, а общеизвестный факт. Дзюба, Газинский, 
Кутепов... Этот список можно продолжать. Ребята 
ему очень доверяют, потому что знают: он никог-
да не лукавит, все говорит в глаза и слова с дела-
ми у него никогда не расходятся. Именно поэтому 
в сборной всегда такая сумасшедшая атмосфера, 
все с удовольствием приезжают в команду. Чер-
чесов не ограничивается тем, что происходит на 
поле, ему важно знать о всех переживаниях или 
волнениях футболистов, будь то бытовые, семей-
ный вопросы или какие-либо другие.

ЧЕРЧЕСОВ И «СПАРТАК»

– На ваш взгляд, Черчесову больше льстят слу-
хи, которые его периодически сватают в «Спартак», 
или нервируют?

– Повторю: он настолько погружен в дела 
сборной, что, думаю, на другие вещи просто не 
обращает особого внимания. В том числе на раз-
личные разговоры.

– «Спартак» – особая история для Станислава Сала-
мовича. Как думаете, еще поработает в этом клубе?

– «Спартак» не может быть для Черчесова 
обычным клубом хотя бы учитывая количество 
лет, проведенных там в статусе игрока и трене-
ра. Но сейчас, скажу еще раз, его мысли толь-
ко о сборной. Если же когда-нибудь он и придет 
в «Спартак», то, думаю, не для того, чтобы стать 
первым в России, а чтобы выиграть Лигу чемпи-
онов. Как бы это смело ни звучало, но, убежден, 
что победа в этом турнире – то, чего он хотел бы 
достичь на клубном уровне, если когда-нибудь за-
кончит работу со сборной.

– Черчесов же был на грани перехода в «Спар-
так»? Тогда, говорят, после финальных переговоров 
с Леонидом Федуном противники назначения обна-
ружили, что тренер встретился с тогдашним спор-
тивным директором «Динамо» Гурамом Аджоевым, 
и расстроили сделку с красно-белыми.

– Я в тот период помогал Гураму Захаровичу 
в «Динамо», мы достаточно часто и близко обща-
лись. Знаю точно, что Черчесов в тот вечер ехал 
к Аджоеву не как к спортивному директору бе-
ло-голубых, а как к другу, которого знает боль-
ше тридцати лет и которого давно не видел. Он 
ведь работал в «Амкаре», в Москве бывал редко. 

Черчесов не такой человек, чтобы договорив-
шись с одним, потом что-то обсуждать с дру-
гим. Да и Федуна очень уважает, конечно, ни-
когда бы его не подвел. Аджоев – тоже человек 
правильных принципов, не стал бы до беседы 
с действующим тренером Даном Петреску за 
спиной вести с кем-либо переговоры. Так полу-
чилось, что какое-то время спустя случились 0:4 
от Анжи, именно после этого «Динамо» решило 
уволить Петреску. Аджоев затем позвонил Черче-
сову и попросил увидеться на предмет возмож-
ного назначения.

ВАЛЬБУЭНА, ДИАРРА И ЖИНЬЯК

– Вы упомянули о помощи в «Динамо». На чем 
удалось сломать Матье Вальбуэна, который много 
лет отказывал всем российским клубам? Помнит-
ся, и бело-голубые переговоры вели очень долго.

– Вальбуэна был одним из лидеров сборной 
Франции и «Марселя». Человек всю карьеру про-
вел в одном клубе, привязался к тем местам, не 
знал английского. Конечно, ему было очень слож-
но согласиться на любой переход. Решающими, 
считаю, стали два момента: разговор с ним по 
телефону Черчесова, после которого Матье с одо-
брения «Марселя» решился прилететь в Россию, 
и то, какой прием ему оказали президент «Дина-
мо» Борис Ротенберг и Гурам Аджоев. 

С экономической точки зрения эта сделка ста-
ла шедевром: шесть миллионов евро за трансфер, 
а по зарплате Вальбуэна не входил даже в первую 
пятерку в «Динамо». У Вальбуэны к Черчесову бы-
ла, наверное, любовь с первого взгляда. Это про-
являлось всегда и во всем. Помню, когда тренер 
уходил из клуба, Вальбуэна собрал всех ребят в ре-
сторане, попросив приехать Черчесова. Получил-
ся очень теплый вечер – много трогательных слов, 
эмоций. Было видно, как тяжело команда рас-
ставалась с Черчесовым. Насколько знаю, Матье 
и Станислав Саламович до сих пор на связи, пе-
риодически общаются.

– Как-то «Динамо» и «Рубин» обменяли Дядю-
на на Прудникова. Никто не понял размена, одна-
ко в московском клубе остались очень довольны. 
Дело в деньгах?

– «Динамо» в той ситуации удалось серьезно 
сэкономить. Дядюн получал зарплату 1,7 миллио-
на евро, и у него оставалось два года по контракту. 
В сумме без учета налогов – это 3,4 миллиона ев-
ро. Черчесов не рассчитывал на Дядюна, а просто 
расторгать с ним контракт и выплачивать такую 
огромную неустойку было бы совершенно непра-
вильно. Тогда мы решили провернуть этот обмен. 
Подписали с Прудниковым  годичный контракт 
на 600 тысяч евро. Вот и получилась суммарная 
экономия – 2,8 миллиона евро без учета налогов. 

Вообще в тот период мы с Аджоевым очень 
сильно почистили зарплатную ведомость и со-
кратили расходы. Многие удивлялись, как мы так 
спокойно расставались с игроками, отпуская их 
свободными агентами. Уверяли, что можно хотя 
бы кого-то продать. Однако покупателей на этих 
футболистов, еще и с такими зарплатами не бы-
ло совершенно –  в итоге часть из них завершила 
карьеру, часть перешла в команды на уровень или 
два ниже. Когда Аджоев попросил меня подвести 
итоги, вышло, что мы сэкономили 64 миллиона 
евро только на зарплатах тех, с кем расстались.

– Правда ли, что через год после прихода Вальбу-
эна вы должны были заключить соглашения с Диар-
рой и Жиньяком?

– Тогда существовала четкая вертикаль Ро-
тенберг-Аджоев-Черчесов. Между ними имелось 
прекрасное взаимопонимание, каждый занимал-
ся своим делом. В первый же год с обновленным 
составом команда заняла четвертое место, опере-
див и «Спартак», и «Локомотив», одержала много 
красивых побед в чемпионате, шесть из шести – 
в группе Лиги Европы. Многие отмечали, что «Ди-
намо» показывало очень яркий футбол. Ротенберг 
на следующий сезон ставил задачу стать чемпи-
онами, для этого требовалось подписать еще не-
скольких сильных футболистов. Но чтобы не на-
рушать финансовый фейр-плэй, искали среди 
свободных агентов. 

В итоге достигли предварительные догово-
ренности с Кристианом Фуксом, Лассаной Диар-
рой и Давидом Жиньяком. Однако к моменту их 
подписания в клубе сменилась власть. Ротенберг, 
Аджоев и Черчесов ушли, а с новым руководством 
«Динамо» умудрилось вылететь в ФНЛ. К слову, 
Фукс в итоге перешел из «Шальке» в «Лестер», где 
стал одним из лидеров и привел команду к чем-
пионству, Диарра отправился в «Марсель», по-
том – в «ПСЖ». А игрок сборной Франции Жи-
ньяк перешел в мексиканскую команду «Тигрес» 
и забивает там по сегодняшний день не меньше 
20 голов за сезон.

ДЗЮБА И ФАТИ

– Кажется, Дзюбу пытались «продать» в Европу 
половина российских агентов. Вы – тоже?

– Мы работали с Артемом небольшой отрезок 
времени. После ЧМ-2018 вместе с Base Soccer в лице 
Шандора Варги и компанией Жорже Мендеша пы-
тались устроить его в АПЛ. Самый серьезный инте-
рес возникал со стороны «Кардифф Сити» и «Вест 
Хэма». В первый клуб Артем сам отказался пере-
ходить –  команда шла в зоне вылета без особых 
шансов на сохранение прописки. «Вест Хэм» Ма-
нуэля Пеллегрини долго думал, но в итоге решил 
подписать испанца Лукаса из «Депортиво». Компа-
нии Мендеша мы с Артемом давали авторизацию 
на ведение переговоров с «Эвертоном» и «Ньюкас-
лом», однако до перехода дело в итоге не дошло. 

Считаю, что Дзюба и тогда и сейчас смог бы 
стать одним из ключевых игроков в большинстве 
команд АПЛ. Его  там хорошо знают и подтверж-
дение тому – относительно недавний звонок Мо-
уринью моему партнеру. У Жозе в «Тоттенхэме» 
травмировался Кейн, и он расспрашивал о Дзюбе.

– Дзюба любит ругать агентов, что его никуда не 
устроили. Сложный клиент?

– Я могу его понять. Человек знает себе це-
ну – это хорошо. У него не самый простой  ха-
рактер – это тоже хорошо. Мне было комфор-
тно с ним работать. У нас сложились достаточно 
доверительные отношения. Подкупают в  Ар-
теме многие качества. Самое главное, что это 
лидер по натуре, таких в  принципе немного. 
Сколько ситуаций у него было на протяжении ка-
рьеры, в которых на его месте многие бы опусти-
ли руки, а его – закаляли, делали сильнее. Имен-
но за счет характера и лидерских качеств Артем 
достойно проходил их. Сегодня это тот Дзюба, ко-
торого любят миллионы, на игру которого с обо-
жанием смотрят дети, мечтают взять автограф.

– А их «месседж» с Кокориным, когда показа-
ли усы после Кубка Конфедераций-2017? Это же 
было за гранью…

– Мне сложно комментировать эту ситуацию. 
Думаю, это своеобразное ребячество, которое 
случайно попало в общий доступ. Знаю точно, 
что оба с большим уважением относятся к Чер-
чесову, и для каждого из них он сыграл большую 
роль в карьере.

– Последний вопрос. Из тех, с кем вы могли бы 
работать, но не вышло, какой вариант самый обидный?

– Полтора года назад мне позвонил мой хо-
роший товарищ Игорь Корнеев и попросил при-
смотреться к Ансу Фати. Ему было 16 лет, играл за 
молодежную команду «Барселоны» и здорово вы-
делялся даже среди ребят, которые были старше. 
Меня парень впечатлил, мы с Корнеевым полете-
ли в Испанию, чтобы встретиться с отцом футбо-
листа, поговорить о дальнейшей совместной ра-
боте. Игорь с ним хорошо знаком. Два раза встре-
чались со всей семьей Фати – сначала у него дома, 
потом в ресторане. В итоге ударили по рукам, я 
попросил юристов составить договор. А букваль-
но перед самим подписанием контракта мне по-
звонил Корнеев и сказал, что на Фати вышел брат 
Месси, попросил работать с ним. Якобы сам Мес-
си видит в Фати огромный талант и готов в та-
ком случае всячески ему помогать. Так я оста-
новился в шаге от подписания контракта с чело-
веком, которого в 17 лет президент «Барселоны» 
Хосеп Бартомеу отказывается продавать за 100 
миллионов евро.

КОНСТАНТИН АЛЕКСЕЕВ

Буквально перед 
самим подписанием 
контракта 
мне позвонил Корнеев 
и сказал, что на Фати 
вышел брат Месси, 
попросил работать 
с ним. Якобы сам 
Месси видит в Фати 
огромный талант 
и готов в таком случае 
всячески ему помогать. 
Так я остановился 
в шаге от подписания 
контракта с человеком,  
которого в 17 лет 
президент 
«Барселоны» 
Хосеп Бартомеу 
отказывается 
продавать 
за 100 миллионов евро.

7 октября 2017 года. Москва. Россия – Корея 4:2. Главный тренер российской сборной Станислав Черчесов и защитник Георгий Джикия Дарья Исаева «СЭ»

17-летний полузащитник «Барселоны» Ансу Фати Reuters
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РЕГБИ

ОБНАРОДОВАНА 
СХЕМА КВАЛИФИКАЦИИ 
НА КУБОК МИРА

ЛОНДОН (Великобритания). Международ-
ная федерация регби (World Rugby) опублико-
вала схему отборочных турниров к Кубку ми-
ра 2023 года, который пройдет во Франции. 
Ранее путевки на Кубок мира-2023 завоевали 
сборные ЮАР, Англии, Новой Зеландии, Уэльса, 
Японии, Франции, Австралии, Ирландии, Шот-
ландии, Италии, Аргентины и Фиджи. От Ев-
ропы прямые путевки на Кубок мира 2023 го-
да получат команды, занявшие на чемпионате 
Европы первое и второе место. Сборная, кото-
рая финиширует третьей, поборется за путевку 
через отборочный турнир. На данный момент 
в чемпионате Европы выступают сборные Гру-
зии, России, Румынии, Испании, Португалии 
и Бельгии. (РИА Новости)

БИАТЛОН

ДОЛГ СБР ПЕРЕД IBU 
МОЖЕТ СНОВА ВЫРАСТИ

МОСКВА. Завершилось двухдневное засе-
дание исполкома IBU, на котором был заслушан 
доклад рабочей группы по восстановлению прав 
Союза биатлонистов России. «Обновленной ин-
формации по сумме долга мы не получали, она 
осталась такой, какой была на 4 февраля, – за-
явил глава СБР Владимир Драчев. – Но не удив-
люсь, если эта сумма уже возросла. С  тех пор 

прошло несколько разбирательств по допинго-
вым делам Евгения Устюгова и Светланы Слеп-
цовой, к работе привлекались юристы, и за это 
все мы должны будем заплатить». К  октябрю 
2019 года СБР возместил IBU 550 тысяч евро из 
700 тысяч, однако к февралю сумма компенса-
ции вновь увеличилась. На начало года она со-
ставляла более 350 тысяч. (ТАСС)

ЗАЛЬЦБУРГ (Австрия). Исполком Между-
народного союза биатлонистов (IBU) принял 
решение запретить использование фторсо-
держащих средств для лыж с сезона-2020/21. 
Решение принято в соответствии с правилами 
Евросоюза, призванными уменьшить воздей-
ствие человека на окружающую среду. Ранее 
о запрете фтора при подготовке лыж заяви-
ла Международная федерация лыжных ви-
дов (FIS). IBU и FIS ведут совместную работу 
над устройством по обнаружению фторсодер-
жащих мазей. Его испытания пройдут летом. 
(biathlonrus.com)

БАСКЕТБОЛ

ИГРОКИ НБА 
НЕ ХОТЯТ ИГРАТЬ 
ИЗ�ЗА ОБСТАНОВКИ 
В СТРАНЕ

ОРЛАНДО (США). Некоторые игроки НБА 
не хотят завершать сезон из-за плохой психо-
логической обстановки, связанной с расизмом 
в США. Ранее был утвержден формат возобнов-
ления турнира с участием 22 команд, которые на 
первом этапе проведут по восемь игр в закрытом 
кампусе близ Орландо. «Баскетболисты из «Лей-

керс» и «Клипперс», а также из некоторых дру-
гих команд чувствуют себя некомфортно. Неко-
торые ребята хотят играть, а некоторые – нет», – 
сказал игрок НБА Мэтт Барнс. (Twitter)

БОКС

ПАКИАО 
БАЛЛОТИРУЕТСЯ 
В ПРЕЗИДЕНТЫ ФИЛИППИН

МАНИЛА (Филиппины). Легенда професси-
онального бокса Мэнни Пакиао выставит свою 
кандидатуру на выборах президента Филип-
пин   2022 года. О  желании 41-летнего спор-
тсмена принять участие в президентской гонке 
рассказал промоутер Боб Арум, который не со-
мневается, что Пакиао станет первым боксером– 
главой государства. Мэнни в 2016 году был из-
бран в сенат Филиппин. (AP)

ФОРМУЛА-1

СОЧИ ГОТОВ ПРОВЕСТИ 
ДВЕ ГОНКИ ПОДРЯД

СОЧИ. Генеральный директор «Росгонок» 
Алексей Титов прокомментировал антикризис-
ную идею проведения двух гонок в Сочи в сезо-
не-2020. «Технически такая возможность есть, 
будет ли она реализована, я пока не знаю. Мы 
работаем над тем, чтобы «Гран-при России» про-
шел по плану. По российскому этапу новости, на-
деюсь, будут в ближайшее время, думаю, к кон-
цу июня мы решим все детали с государством», – 
сказал Титов. (Instagram)

ИНФОРМАЦИЯ

ХОККЕЙ

Какой будет наша сборная 
без игроков НХЛ?
Существует большая вероятность, что из-за позднего начала нового сезона в НХЛ игроки этой лиги не доедут до ЧМ-2021. 
Предлагаем свою версию состава, в котором наша сборная может выйти на лед на чемпионате мира в Минске и Риге

До следующего чемпионата ми-
ра остается чуть меньше года, но 
определенные расклады можно 

делать уже сейчас. С большой долей ве-
роятности турнир пройдет без участия 
игроков НХЛ.

Регулярный чемпионат ориентиро-
вочно стартует только в начале января 
будущего года и должен стать на ред-
кость изматывающим. Главный тренер 
сборной России Валерий Брагин после 
своего назначения во время общения 
с журналистами прямым текстом за-
явил, что на помощь из-за океана рас-
считывать не стоит и надо опираться 
исключительно на свои силы – тех, кто 
выступает в КХЛ.

Россия по первым оценкам букме-
керов при таком раскладе считается 
фаворитом наряду с Канадой и Шве-
цией. Однако даже поверхностный 
анализ вероятного состава для ЧМ-
2021 убеждает, что у  нашей коман-
ды по сравнению с конкурентами нет 
ни одного серьезного преимущества. 
В последние годы все привыкли, что 
звезды НХЛ с  охотой приезжают на 
турнир и  сразу получают в  россий-
ской сборной ключевые роли. Сей-
час даже привычную безэнхаэлов-
скую команду придется строить по 
новым лекалам, учитывая отъезд не-
скольких заметных фигур КХЛ в Се-
верную Америку. Евротур обретает 
новый смысл, становясь важным эта-
пом подготовки к чемпионату мира. 
Останется и  время для эксперимен-
тов, хотя выбор кандидатов на бума-
ге выглядит ограниченным.

ВРАТАРИ

Основные кандидаты: Тимур Билялов (Ак Барс), 
Игорь Бобков (Авангард), Александр Само-
нов (СКА)

Ближайший резерв: Иван Бочаров (Динамо М), 
Эмиль Гарипов (Авангард), Алексей Краси-
ков (Сибирь)

Если не НХЛ: Илья Сорокин

Вратарская линия в последние го-
ды считается если не главным козы-
рем сборной России, то серьезных во-
просов не вызывала. Сейчас ситуа-
ция складывается таким образом, что 
после отъезда Шестеркина и, скорее 
всего, и Сорокина все голкиперы вы-
сокого уровня оказались в Северной 
Америке.

Из оставшихся кандидатов ни 
один не тянет не роль твердого пер-
вого номера, с которым можно смело 
отправляться поход за золотом. Би-
лялов очень неплох в  системе Дми-
трия Квартальнова, где ценится уме-
ние обороняться и количеством, и по-
рядком. Вспомните как хорош был два 
года назад в Ярославле при этом же 
специалисте Коновалов и  что с  ним 
случилось в прошлом сезоне. В сбор-
ной, судя по заявлениям главы штаба 
Романа Ротенберга, игра будет сопря-
жена с акцентом на контроль шайбы 
и,  естественно, роль вратаря станет 
важной. Остается лишь втихую на-
деяться, что Сорокин девяти меся-
цам простоя предпочтет еще на год 
остаться в ЦСКА.

ЗАЩИТНИКИ

Основные кандидаты: Игорь Ожиганов, Ди-
нар Хафизуллин (оба – СКА), Алексей Васи-
левский (Автомобилист), Богдан Киселевич 
(ЦСКА), Алексей Марченко, Рушан Рафиков 
(оба – Локомотив), Егор Яковлев (Металлург), 
Альберт Яруллин (Ак Барс)

Ближайший резерв: Виктор Антипин (СКА), Гри-
горий Дронов (Металлург), Денис Баран-
цев (Локомотив), Андрей Миронов (Динамо 
М), Артем Сергеев (ЦСКА), Дамир Шарипзя-
нов (Авангард)

Если не НХЛ: Вячеслав Войнов, Никита Нестеров, 
Никита Трямкин

Не жили богато – нечего и начинать. 
Оборона российских сборных всегда 
оставляла желать лучшего, если сравни-
вать ее с остальными претендентами. 
Из защитников, выступавших в КХЛ 
в прошлом сезоне, разницу на чужой 
синей линии способен сделать только 
Войнов. Он может оказаться в «Спар-
таке» и тогда точно останется в поле 
зрения Брагина. Вот только в нацио-
нальной команде челябинец никогда 
не выглядел игроком, которому под-

ходит приставка «супер», за исключе-
нием, разве что, олимпиады. В осталь-
ных же случаях в лучшем случае не пор-
тил погоды.

Отъезд в  «Монреаль» Романова 
оставляет сборную России без игро-
ков на «вырост». Молодые Самору-
ков, Замула, Алексеев выступают в Се-
верной Америке, а Галенюк, Журавлев 
и Мисюль, пожалуй, еще далеки от того, 
чтобы быть готовыми для больших дел.

Под вопросом пока будущее Несте-
рова. При всех недостатках и риско-
ванной манере игры он очень высо-
ко ценится тренерским штабом ЦСКА 
за важную роль в раздевалке. Его воз-
можный отъезд  – серьезная потеря 
для сборной. Слабым утешением мо-
жет быть тот факт, что чуть ли не впер-
вые тренерский штаб может выбрать 
трех-четырех праворуких защитников 
без потери в общем качестве обороны.

НАПАДАЮЩИЕ

Основные кандидаты: Сергей Андронов, Ни-
колай Голдобин, Максим Мамин, Констан-

тин Окулов, Антон Слепышев (все – ЦСКА), 
Александр Кадейкин, Никита Сошников 
(оба – Салават Юлаев), Андрей Кузьменко, 
Кирилл Марченко, Иван Морозов, Василий 
Подколзин, Владимир Ткачев (все  – СКА), 
Кирилл Семенов (Авангард), Вадим Шипа-
чев (Динамо М)

Ближайший резерв: Денис Алексеев, Артур Ка-
юмов, Владимир Ткачев (все – Локомотив), 
Дмитрий Воронков, Артем Галимов (оба – Ак 
Барс), Павел Карнаухов, Иван Телегин (оба – 
ЦСКА), Евгений Кетов (СКА), Сергей Шума-
ков (Авангард)

Если не НХЛ: Михаил Воробьев, Дамир Жа-
фяров, Николай Прохоркин, Максим Ша-
лунов

В линии атаки ситуация получше, 
чем в остальных. Но и это совсем не 
делает шансы сборной России на ти-
тул хорошими. Никуда не делась про-
блема с центральными нападающи-
ми. Главной звезде КХЛ Шипачеву на 
момент старта чемпионата мира бу-
дет уже 34 года. Из остальных клубов 
с претензиями места центров перво-
го звена сплошь заняты легионера-
ми – Кемпе, Вей, Ландер, Кормье, Ман-

нинен, Ламикко. Далеко не факт, что 
и в «Авангарде» Семенов с Зерновым 
выдержат конкуренцию с Найтом и по-
тенциальным иностранным новичком.

Крайние форварды, способные до-
бавить атаке креатива, тоже напере-
чет: Ткачев-питерский, возможно, Го-
лышев. В уме надо держать и Голдо-
бина, ранее не игравшего в КХЛ. Он 
обладает потенциалом, чтобы зажечь 
в ЦСКА и стать одной из звезд лиги.

Тройка из СКА, здорово проявив-
шая себя на молодежном чемпиона-
те мира и  в  клубе, имеет потенци-
ал для дальнейшего прогресса. Дове-
рие от Брагина у Морозова, Марченко 
и Подколзина точно будет. А вот на-
счет того, главный тренер поддержит 
тенденцию прежних лет и повезет на 
чемпионат мира большое количество 
узкоспециализированных игроков, 
есть обоснованное сомнения. 

Звезд НХЛ на турнире не будет, 
а исключительно ради Умарка и Яш-
кина брать с  запасом «телегиных и   
каблуковых» не имеет смысла. Кадей-
кин, Слепышев, Мамин и Андронов 
в качестве 13-го форварда – нормаль-
ный набор форвардов под меньшин-
ство и лидеров соперника. В ЦСКА лю-
бой игрок обязан пахать в обе сторо-
ны, что в перспективе делает шансы 
универсального Окулова на попада-
ние в заявку вполне реальными. Ши-
пачев в «Динамо» регулярно выходит 
в меньшинстве.

Есть группа еще не старых игро-
ков, способных здорово проявить се-
бя в чемпионате: Якупов, Кагарлиц-
кий, Плотников, Бывальцев, Хохлачев. 
Объединяет их то, что они в  разное 
время вышли из доверия в СКА. Ру-
ководство клуба из Санкт-Петербурга 
и сборной России – одно и то же. Этот 
фактор делает вероятность появления 
вышеуказанных хоккеистов в  наци-
ональной команде маловероятной.
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ

Плющенко станет круче Тутберидзе?
Итоги трансферной кампании в российском фигурном катании

Федерация фигурного катания Москвы на сво-
ем официальном сайте опубликовала оконча-
тельный список переходов по окончании се-

зона-2019/20. Наконец подтвержден трансфер Алек-
сандры Трусовой и закрыты спекуляции на тему его 
блокировки со стороны федерации или «Хрусталь-
ного». В общей сложности за весну школу сменили 
13 столичных фигуристов. О некоторых переходах 
было известно давно, некоторые впервые упомяну-
ты официально.

ПОТЕРИ ТУТБЕРИДЗЕ

В одиночном катании основные потери понес 
«Хрустальный», однако вместе с Сергеем Розановым 
в академию Плющенко ушли только две фигурист-
ки – Александра Трусова и Вероника Жилина. Мог-
ли намного больше. Вполне логично, что тренер об-
званивал родителей и предупреждал о своем уходе. 
Разговор о том, чтобы проследовать за наставни-
ком – в данном случае ожидаемое продолжение бе-
седы. Даже если кто-то назовет это переманиванием. 
Судя по всему, родители некоторых детей задумыва-
лись о переходе – ходили слухи о Дарье Усачевой, Да-
нииле Самсонове, Николае Колесникове, Аделии Пе-
тросян. Но время в данном случае работало на ко-
манду Тутберидзе: в «Самбо-70» могли переубедить 
семьи спортсменов.

В воскресенье стало известно, что к Плющенко 
также присоединилась юниорка Софья Муравьева, 
ранее тренировавшаяся у Сергея Давыдова в ЦСКА. 
Она и в прошедшем сезоне предпринимала попытки 
уйти – причем как раз в «Хрустальный», и даже появ-
лялась на фотографиях с катка, но видимо, пробы за-
вершились неудачно.

Еще два человека из «Хрустального» завершили 
сольную карьеру – Алена Канышева сделала четвер-
ной тулуп, но цена оказалась слишком высока. Из-за 
травмы (по утверждению фигуристки, она была по-
лучена еще до перехода к Тутберидзе) Алена пере-
шла в танцы, и теперь тренируется у Никиты Наза-
рова в балашихинском «Олимпийце». Георгий Ку-
ница, завершивший в топ-4 юниорское первенство 
России, ушел в парное катание к Тамаре Москвиной. 
Наконец, одиночник Егор Рухин, участник юниор-

ского «Гран-при» и победитель этапов Кубка России, 
перебрался в ЦСКА.

КАК ПЕРЕХОДЫ МЕНЯЮТ  
РАССТАНОВКУ СИЛ?

Статус академии Плющенко теперь резко возрас-
тает. Ранее среди «ангелов» была только одна чем-
пионка – Софья Титова, которая выиграла в янва-
ре и марте первенство Москвы и России в младшей 
группе младшего возраста. Для понимания – в Рос-
сии чемпионаты по фигурному катанию делятся на 
взрослый, юниорский и младший возраст (в послед-
нем есть старшая и младшая группы). На некоторых 
турнирах применяется разделение на МС и КМС (ма-
стеров спорта и кандидатов).

Но теперь в  школе Плющенко есть топовая 
взрослая фигуристка с тренером, который много 
сделал для ее технического прогресса. В новом се-
зоне им нужно выполнить две тяжелые задачи – со-
брать пять чистых (или не сильно грязных) четвер-
ных и добавить в артистизме и второй оценке. Если 
это удастся хотя бы на 80 процентов – Трусова лик-
видирует отставание в 30 баллов от Алены Косторной 
и Анны Щербаковой, которое у нее было в прошлом 
сезоне. В любом случае она как минимум – претен-
дент на медаль чемпионата России.

И это мы не учитываем Станиславу Константи-
нову, которая будет упомянута в списке переходов 
к Плющенко в петербургской федерации. Ей вер-
нуть форму сложнее, но она как минимум претен-
дент на шестое-седьмое места после уже сформи-
ровавшегося пула грандов (Косторная, Щербакова, 
Трусова, Туктамышева, Медведева и,  скорее все-
го, Загитова).

Перемещаемся на детский уровень. Вероника Жи-
лина – главный актив Плющенко на этом возрасте. 
Она выиграла первенство России как раз в старшей 
группе. То есть теперь у Плющенко собрана полная 
коллекция восходящих звезд. Жилина и Титова – со-
лидная инвестиция в будущее. Любопытно, что те-
перь они должны будут выступать в одной возраст-
ной группе – Титовой уже 11 лет, как и Жилиной, но 
Веронике пока рано переходить в юниоры. Золотой 
дубль на очередном первенстве России вполне ве-

роятен, причем обе будут исполнять на этом турни-
ре четверной.

Наконец, на юниорском уровне у Плющенко появ-
ляется Муравьева. Этой фигуристке необходимо обре-
сти стабильность – талант, хорошая техника и сколь-
жение присутствуют. Если фигуристку заберет к себе 
Сергей Розанов, она может ворваться в разборки уче-
ниц Тутберидзе за медали уже на следующем юниор-
ском первенстве. Резюмируем: у Евгения Плющенко 
теперь претенденты на медали на всех уровнях жен-
ского одиночного катания.

ХАНЮ ТРЕПЕЩЕТ?

Среди других заметных трансферов скажем об Ар-
туре Дмитриеве – единственном фигуристе, который 
до последнего времени соперничал с Юдзуру Ханю за 
право сделать первым четверной аксель. В послед-
нее время сына олимпийского чемпиона преследо-
вали травмы. Школа «Воробьевы горы» может пока-
заться необычным выбором, но во-первых, там ра-
ботает хореографом его мама Татьяна Дручинина, 
во-вторых, там были предложены условия – масса-
жист, проживание.

Известна школа прежде всего командой Нины Мо-
зер в парном катании, но Артур туда переходить не 
собирается. В условиях неизвестности вокруг буду-
щего Сергея Воронова Дмитриев в нынешних усло-
виях – главный ветеран нашего мужского катания. 
Хотелось бы, чтобы он восстановился и вернул свою 
технику. В общем, Ханю, кликнув раздел «докумен-
ты» на сайте московской федерации фигурного ката-
ния, наверняка вздрогнул.

Некоторые любопытные пертурбации прои-
зошли в танцах. Дочь Тутберидзе Диана Дэвис вме-
сте с партнером Глебом Смолкиным перешла к сво-
ей маме в «Самбо-70». Но вероятно, это чисто фор-
мальный переход, касающийся ставки или бытовых 
условий – дуэт все равно тренирует американский 
специалист Игорь Шпильбанд. А вот Балашиха уси-
ливается не только Канышевой, но и перспектив-
ной взрослой парой Анастасия Шпилевая – Григо-
рий Смирнов.

ДМИТРИЙ КУЗНЕЦОВ

Владимир Тарасенко:  
«В молодежной сборной Брагин 
стал для нас вторым отцом» 

1
– Понятно, что он был суперавторитетом в молодежке, 

но тогда вы и другие хоккеисты были просто 18–19-лет-
ними парнями. Как перенести те же методы на 30-лет-
них мужиков, у  которых есть золото ЧМ, Олимпиады 
и Кубки Стэнли?

– Руководить молодежной и взрослой сборной – 
совсем разные вещи. В национальную сборную дей-
ствительно приезжают взрослые мужики со своими 
проблемами и своей психологией. У молодых ребят 
головы еще не забиты. Мне хотелось бы просто по-
желать Валерию Николаевичу удачи. Многие игро-
ки, которые будут выступать за сборную, прошли его 
в молодежке и знают все требования. Вопросов по са-
моотдаче точно ни у кого не будет. Я знаю, что люди 
любят давать различные прогнозы, но покажет толь-
ко время. Я от чистого сердца желаю, чтобы у него 
все получилось. 

– По-вашему, он без труда справится с руководством 
над состоявшимся мужчинами?

– Большинство этих мужчин уже играли под его ру-
ководством. С кем бы из них я о нем не говорил – он 
у всех имеет авторитет. Все знают, кто он и что требу-
ет. Я не думаю, что могут возникнуть какие-либо про-
блемы. Плюс чем старше игроки, тем больше они име-
ют понимание о том, что нужно делать для победы. 
Детские амбиции к этому времени уже давно сходят 
на нет. Многие ребята уже выигрывали и кубки, и чем-
пионаты мира. Главное, чтобы коллектив был. С этим 
точно проблем не возникнет. Думаю, все получится. 

– Ваш дедушка говорил, что вы станете капитаном 
сборной России. В февральском интервью вы выразили 
надежду, что его слова сбудутся. Так уж сложилось, что 
по разным причинам вы за сборную играли не так много. 
Вам этого не хватает – международных турниров и шан-
сов сыграть за Россию?

– Это всегда очень круто. Я испытываю только по-
ложительные эмоции от игры за сборную. С одной 
стороны, хочется каждый год выигрывать Кубок Стэн-
ли. С другой, мне до сих пор не довелось выиграть 
чемпионат мира. Поэтому я с радостью приму вы-
зов, если у меня не будет травм или других факторов. 
Ведь мы все растем на матчах сборной, мечтаем по-
пасть туда с детства и выиграть Олимпиаду или чем-
пионат мира. Позже добавляется мечта выиграть Ку-
бок Стэнли. Из всего этого невозможно выбрать что-
то одно. Мне очень хочется сыграть под руководством 
Валерия Николаевича. Это будет круто.

ВОЗОБНОВЛЕНИЕ СЕЗОНА В НХЛ, ТРАВМА

– Из-за тяжелой травмы, которая выбила вас на 
всю регулярку, вы могли восстановиться только к нача-
лу плей-офф. Кажется, что по крайней мере в  одном 
нынешняя ситуация в мире вам помогла: вы к плей-о-
фф подойдете в такой же игровой форме, что и осталь-
ные хоккеисты.

– С одной стороны, да. С другой стороны, я долго 
готовился к выходу на лед. Мне оставалась букваль-
но неделя до первой игры. Обидно, что осталось со-
всем немного, и все отменилось. Но выбирать не при-
ходится. Так что мы следуем указаниям, которые да-
ют, и ждем возобновления сезона. 

– То есть еще до карантина вы были уже на сто про-
центов готовы?

– Да. Я должен был выходить уже в следующей вы-
ездной серии.

– Вы пережили целых семь месяцев без хоккея. Как 
для спортсмена не сойти с ума от такой паузы, когда ты 
хочешь играть, но не можешь?

– Просто нужно правильно воспринимать ситуа-
цию. Мы не в силах ее изменить. Мне нет смысла го-
ревать о длительном восстановлении – сейчас нужно 

фокусироваться на плей-офф. Конечно же, мне бы-
ло тяжело. Такой долгий перерыв случился впервые 
в моей жизни. Надеюсь, что больше такого не будет. 
Осталось ждать совсем немного. Я вижу во всем этом 
больше позитива, нежели негатива. 

– «Сент-Луис» планирует возобновить тренировки 
где-то в начале июля, как и многие другие команды?

– У всех по-разному. Никакой конкретики до сих 
пор нет. 

– Для вас это не первая травма за последние годы. 
Когда это происходит во второй-третий раз, и  травма 
выбивает надолго, не возникает ли какой-то подсозна-
тельной боязни нового повреждения?

– Да нет. Это все происходит по воле случая. Подго-
товиться ко всем травмам невозможно. Нужно боль-
ше внимания уделять определенным упражнениям. 
Но никакого страха у меня нет. Безусловно, обидно, 
что так получилось. Но я рад, что в прошлом сезоне 
нам удалось выиграть кубок. Уже год прошел, сейчас 
остался плей-офф. И я делаю все возможное, чтобы 
быть в форме к этому времени. 

– Во время вируса вы выложили ролик, в котором 
играете с детьми, стоя в воротах. Как вам во вратар-
ской амуниции? В детстве не пробовали себя в каче-
стве голкипера? 

– Пробовал. Иногда менялись в командах. У нас 
Марк занимается, он как раз голкипер. Серега Бобров-
ский подарил ему свои щитки и ловушку. Иногда я на-
деваю его форму, и сын бросает мне. Это можно на-
звать моей детской мечтой, увлечением. Сейчас также 
довольно интересно почувствовать себя по ту сторону. 

– Кто из вратарей был вашим кумиром?
– Не было кумиров ни среди вратарей, ни среди 

игроков. Но у меня играл папа. Все детство я смотрел 
за ним на играх – очень хотел быть похожим. Но мне 
быстро объяснили, что позиция вратаря для меня – 
вообще не вариант. Так что, мое увлечение продли-
лось недолго. 

– Некоторые хоккеисты высказывают опасения 
по поводу возобновления сезона.  Радко Гудас, Антон 
Строльман говорили об этом. А какова ваша позиция?

– Мне очень хочется играть, так как я много пропу-
стил из-за травмы. Но продолжение этого сезона се-
рьезно собьет календарь на следующие годы. Для того, 
чтобы мы смогли вернуться в тот же ритм, придется 
сделать короткое лето. Я думаю, что решение по по-
воду возобновления сезона должно приниматься со-
вместно с игроками. Чьего-то одного мнения – недо-
статочно. Плюс необычный формат может повлечь за 
собой травматизм. С другой стороны, все будут полно-
стью отдохнувшие перед плей-офф, и обычной уста-
лости после долгого сезона не будет. Сейчас мы ждем 
варианты развития событий. Будет интересно посмо-
треть, как мы будем доигрывать и начнем следующий 
сезон в декабре-январе. Но, думаю, в итоге все вер-
нется в нормальное русло. 

– Даже без вас «Сент-Луис» до остановки сезона шел 
первым на «Западе». Получается, с вами вообще всех 
должен обыгрывать без проблем. Кого считаете главны-
ми конкурентами в борьбе за Кубок Стэнли?

– У нас очень тяжелый дивизион. Когда мы игра-
ем с нашими соперниками в плей-офф, зачастую за-
бивается немного голов – преобладает тяжелый си-
ловой хоккей. Последние два года мы попадали на 
«Миннесоту», «Даллас» и «Виннипег». Очень тяже-
лые серии. Плюс мы играли с ними по шесть матчей 
в сезоне, и все отлично друг друга знают. В плей-офф 
и в регулярном чемпионате хоккей отличается. Поэ-
тому мне тяжело выделить одного конкурента. В том 
году мы поняли: для того, чтобы выиграть, не нужно 
смотреть далеко вперед. Мы поочередно готовились 
к каждому сопернику, и это помогло нам настроить-
ся и победить. 

АЛЕНА ГРЕБЕНЬКОВА

ХОККЕЙ

Александра Трусова  Александр Федоров «СЭ»/ Canon EOS-1DX Mark II

13 июня 2019 года. Бостон. «Бостон» – «Сент-Луис» – 1:4. Форвард «блюзменов» Владимир Тарасенко с Кубком Стэнли  AFP
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ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

ЛЫЖИ

«Пять миллионов долларов на штраф 
сейчас нет. А уступок ждать не стоит»

«Видела шприцы в раздевалках 
на российских соревнованиях»
Бывшая лыжница сборной России Полина Ермошина – о травле в команде, допинге и смене гражданства

1 июля для российской легкой атлетики – мо-
мент истины. До этого срока мы должны за-
платить международной федерации World 

Athletics (WA) штраф в пять миллионов долла-
ров за допинговые грехи прошлого. Если это-
го не произойдет, во-первых, наши спортсме-
ны потеряют право выступать на соревнова-
ниях даже в нейтральном статусе. А во-вторых, 
сумма штрафа удвоится до десяти миллионов.

ОКР НЕ ОБЯЗАН НАМ ПОМОГАТЬ

– Сейчас самый актуальный вопрос – где взять 
5 миллионов долларов на оплату штрафа WA? Есть 
ли шанс, что международная федерация пойдет на 
уступки и даст отсрочку?

– Никаких уступок от WA ожидать не стоит- 
до 1 июля они рассчитывают получить выпла-
ту. Но денег сейчас на это нет. Что будет после 
этой даты – никому не известно. Все будет ре-
шать Совет WA. Но надо быть готовыми к лю-
бому развитию событий.

– Почему все-таки денег нет? Ведь буквально 
недавно президент ВФЛА Евгений Юрченко одно-
значно говорил, что деньги будут.

– Мне сложно судить об уровне материаль-
ного благополучия Евгения Валерьевича, но ду-
маю, что когда он эти слова произносил, у него 
был план по поиску денег. Почему он сорвал-
ся – я не знаю . Никакой информации по этому 
поводу у меня нет.

– Почему Олимпийский комитет не хочет помочь 
ВФЛА с оплатой штрафа? Раньше он не оставлял 
федерацию в таких вопросах.

– ОКР не обязан нам помогать. И никогда 
об обещаниях посодействовать в этом вопро-
се я не слышал. Мы и так должны быть призна-
тельны руководству Олимпийского комитета, за 
то что оно в самое непростое время полностью 
взяло на себя все организационные вопросы 
федерации. Их решала, в том числе, специаль-
но созданная рабочая группа. В конце концов, 
если бы не ОКР и не помощь Федерации совре-
менного пятиборья, то зимний сезон, который 
включает в себя более десятка стартов, просто 
не состоялся бы. И тогда соревновательная па-
уза для наших спортсменов началась бы гораз-
до раньше пандемии. А это могло оказаться для 
многих реальной катастрофой. Знаю, что и сей-
час ОКР оказывает нам некоторую организаци-
онную помощь, но надеяться, что он будет вы-
плачивать такой гигантский штраф за ВФЛА, 
было бы несколько наивно.

– Как вы оцените отношения между WA 
и ВФЛА? Может, нам все-таки пойдут на уступки, 
с учетом чрезвычайной ситуации в мире?

– В своем последнем интервью президент 
ВФЛА сказал, что контактов с WA в течение двух 
месяцев не было. Вероятно, он говорил имен-
но об устных разговорах между представителя-
ми ВФЛА и WA, а не о письмах. Потому что на 
видеосовещании президиума в самом начале 
мае было сказано, что идет активная перепи-
ска. Ее характер мне неизвестен, но вероятно, 
как раз в ней  и должны были быть найдены ва-
рианты решения имеющихся проблем. Вообще, 
оценивать уровень и достаточность контактов  
мне сложно, так как никакой информации об 
этом ни у меня, ни у большинства членов пре-
зидиума нет. Что касается рабочей группы, то 
с российской стороны она сформирована. До 

конца июня будут известны и имена двух экс-
пертов со стороны WA – сейчас как раз проис-
ходит их поиск.

– Правда ли, что рядовые сотрудники ВФЛА 
месяцами сидят без зарплаты?

– Такая проблема была, но насколько я знаю, 
сейчас задержек нет. Хочется, чтобы так было 
и в дальнейшем. В федерации работают само-
отверженные, профессиональные, но точно не 
богатые люди, которым надо кормить семьи.

– Есть ли шанс увеличить ограничение в  10 
спортсменов на официальных стартах? Как вы 
вообще оцените это решение WA – оно справед-
ливое?

– Если не будет выплачен штраф, то возмож-
ны самые печальные варианты. Там и 10 чело-
век могут ничего не получить... Но понятно, 
что приверженность принципам чистого спор-
та и справедливости диктует только один вари-
ант развития событий: чистые, ни в чем не ви-
новные спортсмены из любой страны должны 
иметь возможность соревноваться во всем ми-
ре без ограничений. Если федерация винова-
та, то наказывать надо именно ее. Спортсмены 
точно страдать не должны.

ЕСТЬ ДОЛЯ МОЕЙ ВИНЫ, 
ЧТО СПОРТСМЕНЫ ДО СИХ ПОР 
НЕ НА СБОРАХ

– Давайте тогда поговорим про спортсменов. 
Почему российские легкоатлеты до сих пор не 
проводят сборов, хотя сезон на носу? Почему их 
не пустили в Новогорск?

– Для меня это большая загадка. Уверен, 
что легкоатлеты точно уже в июне могли бы 
тренироваться в  нормальных условиях. По-
чему этого не произошло, сказать не могу. 
Есть здесь и доля моей вины. Можно было бы 

и настойчивее этот вопрос поднимать в фе-
дерации.

– Несмотря на отсутствие стартов, наших лег-
коатлетов продолжают ловить на допинге. Удалось 
ли снизить распространение запрещенных препа-
ратов? Или «жрут» по-прежнему?

– Было проведено уже более 10 вебинаров 
с различными региональными федерациями, 
всем лицензированным тренерам и  в  боль-
шинство региональных федераций отправ-
ляются образовательные материалы, откры-
та горячая линия. Совсем недавно окончена 
огромная работа по сбору информации о всех 

аспектах нарушений антидопинговых пра-
вил в  российской легкой атлетике за более 
чем 15 лет. Первые итоги работы можно бу-
дет увидеть в 2021 году, но даже во второй по-
ловине этого года лично я надеюсь, что чис-
ло нарушений станет меньше. В  2018–2019 
годах число нарушений, совершенных имен-
но в эти годы и по которым были вынесены 
решения, составили порядка 20 в каждом из 
годов. В этом году таких дел за первое полу-
годие не более пяти, но есть и дела, которые 
еще рассматриваются – так что расслаблять-
ся не стоит.   Надо помнить, что в этом году 
следует ждать целого вала дисквалификаций 
по «старым» делам.

– Как оцените шансы, что наши спортсмены 
все-таки выступят на Играх в Токио?

– Уверен, что российская легкая атлетика 
будет представлена в Токио. А в каком статусе 
и в каком составе – сейчас говорить просто бес-
смысленно, так как после 1 июля все может кар-
динально измениться. У верен, что члены совета 
WA понимают, что отстранение гарантированно 
чистых и при этом конкурентоспособных спор-
тсменов бьет и по самой международной феде-
рации. Поэтому при условии максимально ак-
тивной работы с нашей стороны, какой-то ком-
промисс должен быть найден.

– Как относитесь к решению ВФЛА компенсиро-
вать 250 долларов за оплату заявки на нейтраль-
ный статус только призерам соревнований? Разве 
это логично – ведь у сильных спортсменов деньги 
как раз есть, а у молодых – не всегда?

– Мне само решение о выплате этой суммы 
не очень понятно. В WA объяснили этот сбор 
необходимостью дополнительных усилий с их 
стороны при рассмотрении заявок. Но в этом 
есть известная доля лукавства. Во-первых, па-
кет документов, который отправляется, мак-
симально полный и проверен как в РУСАДА, 
так  и в ВФЛА. Никаких особых трудозатрат 
его рассмотрение не требует. Во-вторых, сче-
та, которые выставляются со стороны WA по 
оплате работы рабочей группы, настолько 
велики, что требовать за рассмотрение зая-
вок чуть более 60 гарантированно чистых ат-
летов дополнительные 15000 долларов – не-
сколько удивительно. Что касается того, кто 
должен платить, то здесь все очевидно: заяв-
ки на нейтральный статус подают атлеты, ко-
торые никогда ни в  чем не были замешаны 
и которые имеют перспективы в выступлени-
ях на международных стартах. В этой ситуа-
ции им должна помогать родная федерация. 
Но я лично думаю, что когда ситуация с уча-
стием в  этих стартах разрешится, то прези-
дент и президиум федерации эти взносы по-
стараются компенсировать всем.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК

До конца мая этого года имя По-
лины Ермошиной было известно 
разве что знатокам лыжных го-

нок и спортсменам-любителям, с кем 
она сейчас работает. Однако рассказан-
ная Ермошиной в личном блоге исто-
рия ее недолгого пребывания в россий-
ской сборной внезапно стала хитом. 
А поведала Полина там совершенно 
невероятные вещи. Например, как ее 
травили в команде, как сервисмены 
отказывались готовить лыжи, а некие 
люди в руководстве прямо угрожали. 
Поэтому Ермошина отказалась от чест-
но завоеванного права выступить на 
Олимпийских играх в Сочи и вскоре 
завершила карьеру. Сейчас она гото-
ва честно ответить на многие актуаль-
ные вопросы.

У НАС СМЕЯЛИСЬ 
НАД НОРВЕЖЦАМИ, 
КОТОРЫЕ ВОЗИЛИ ЗА СОБОЙ 
ГРУЗОВИК С ЕДОЙ И ВОДОЙ

– Вы круто выступали в  юношеском 
возрасте. А потом вдруг, вместо того что-
бы идти в  юниорскую сборную и  даль-
ше во взрослую, уехали учиться в США. 
Это зачем?

– Мне не то, чтобы нравилось в юни-
орской сборной. И я стала искать в ин-
тернете, какие есть еще варианты. За-
полнила на удачу кучу анкет разных 
университетов, и как ни странно, спу-
стя какое-то время мне стали прихо-
дить ответы. Дело в том, что уровень 
моих лыж на тот момент для США ока-
зался очень высоким. А вот с англий-
ским были проблемы, ведь я с  8-го 

класса мало ходила в школу и зани-
малась уже постольку-поскольку. Пе-
реписку с университетами переводи-
ла через Google. Уровень математики 
на экзамене был супер-базовый, при-
мерно на уровне нашего 6–7 класса. На 
TOEFL (международный экзамен по ан-
глийскому языку) я первый раз недо-
брала два балла, а во второй раз – пе-
репутала и пропустила дату экзамена. 
Но университет пошел мне навстречу 
и разрешил сдать его через два месяца.

– Как выбирали университет?
– Я вообще не думала об уровне 

образования или престиже. Ничего 
в этом не понимала. Ну, предприни-
мательство – так предприниматель-
ство, мне было все равно. Смотрела 
только на карту и искала места, где есть 
снег. Нью-Мексико вроде бы на юге, но 
тренер говорил, что снег там есть. Мы 
работали на высоте 2500–2800 м, что 
очень много.

– Как совместить учебу, да еще и на 
чужом языке, с тренировками?

– В начале года ты сам выбираешь 
предметы и свое расписание. Всегда 
есть помощники, которые подсказыва-
ют, и в том числе помогают совместить 
учебу с графиком с тренировок. Летом 
там тренироваться было почти невоз-
можно, потому что уже в 4 утра темпе-
ратура достигала 30 градусов, а днем – 
доходило и до 50. В остальное время 
года порой начинали работу в 6 утра, 
чтобы успеть сделать нужный объем 
до начала лекций.

– После завершения учебы вы верну-
лись в Россию, но здесь результаты рез-
ко упали, и вы вскоре уехали трениро-
ваться в Германию с немецкой сборной. 
Как это было?

– У меня начался переходный воз-
раст, гормональные сбои, а специали-
стов, чтобы следить за этим, у нас на тот 
момент не было. Подход стандартный: 
иди и тренируйся, ничего страшного. Я 
думаю, у моего первого тренера не хва-
тило знаний, чтобы меня вытянуть.

– Кто оплачивал ваши тренировки 
в Германии?

– Жить в Германии гораздо дешевле, 
чем в Москве. Тысячи евро в месяц спо-
койно хватит, чтобы платить за аренду, 
бензин и нормально питаться. Не забы-
вайте, что речь идет не о большом го-
роде, а о Рупольдинге, который по сути 
деревня. Тренеры брать с меня деньги 
отказались. Хотя я не представляю, что-
бы кто-то из немецких лыжников при-
ехал к нам, и его согласились бесплат-
но включить в какую-то команду. Но 
там другой социальный уровень, дру-
гой подход. Гоняться за лишними 500 
евро они не будут.

– Чем подход к тренировкам в Герма-
нии отличается от российского?

– Вниманием к деталям, из которых 
и складывается результат. Я помню, 
как у нас в России смеялись над нор-
вежцами, которые возили с собой на 
этапы Кубка мира целый грузовик во-
ды и еды. А на самом деле, если у тебя 
желудок привык к определенным про-
дуктам, что смешного, если ты возишь 
их с собой? Или например, если шел 
дождь, мы переодевались по три раза 
за тренировку, чтобы не быть мокры-
ми и не простыть.

– Расскажите поподробней про пита-
ние. Например, у российских биатлони-
сток идеи тренера Вольфганга Пихле-
ра из того самого Рупольдинга понима-
ния не нашли.

– Я приехала туда с весом 63 кг при 
росте 166 см. Была, наверное, вдвое 
больше, чем сейчас. Первые 4–5 кг я 
скинула буквально за пару месяцев, 
при этом ни в чем себя не ограничи-
вая. Наоборот, меня буквально застав-
ляли есть, в том числе и тортики. Тре-
нер садился со мной за стол и следил, 
чтобы я ничего не оставила на тарелке. 
Но качество этой еды было настолько 
высоким, что она вся сжигалась в про-
цессе тренировок. Уже на будущий год я 
весила 51 кг и меня, наоборот, не допу-
стили к тренировкам, пока я не добра-
ла еще пару килограммов. Это правиль-
но: если тренироваться с низким весом, 
это может быть опасно для организма.

МОГЛА ПОМЕНЯТЬ 
ГРАЖДАНСТВО НА ЛЮБУЮ 
ЭФИОПИЮ И СЪЕЗДИТЬ 
НА ОЛИМПИАДУ

– После Германии вы приехали 
в Москву, сходу выиграли «Красногор-
скую лыжню» и  отобрались на «Тур де 
Ски», а  потом и  на Олимпийские игры 
в Сочи. Непонятно только, почему вас так 
негативно восприняли в команде? Кому 
вы перешли дорогу?

– Честно, не знаю. Возможно, дело 
и в моем поведении тоже. Например, 
у немцев принято, что когда ты захо-
дишь в столовую, нельзя занимать но-
вый столик, если еще есть незанятые 
места за предыдущим. Так они подни-
мают командный дух. А у нас я долго не 
могла понять, почему все так не любят, 
когда я к ним подсаживаюсь? Оказы-
вается, наоборот, все сидят каждая на 
своем месте и чужого занимать нель-
зя. Есть много таких моментов, и как 
ты ни стараешься абстрагироваться, 
все равно это вылезает со всех сторон.

– Что за история, когда сервисмены не 
стали вам готовить лыжи?

– Это было в  Валь-ди-Фиемме. Я 
зашла, чтобы взять лыжи на размин-
ку, меня раз пять отсылали по разным 
местам, и в итоге я обнаружила, что 
все мои пары просто залиты парафи-
ном. То есть выступать на таких лыжах 
нельзя. Я спросила, что такое – в ответ 
тишина. Кто-то ушел, кто-то просто 
отвернулся. Ну, что делать? Позвонила 
представителю фирмы, он сначала не-
доумевал, потом нашел мне несколь-
ко пар. Лыжи на старт я взяла у фран-
цуженки.

– Почему вы по факту добровольно 
отказались от Олимпийских игр в Сочи? 
И  что за история, что в  случае поезд-
ки туда угрожали даже вашим родным?

– Наверное, потому что для меня 
участие в Олимпиаде никогда не бы-
ло самоцелью. Если туда ехать, то хо-
тя бы бороться за места в топ-10. А это 
значит забыть вообще про все и жить 
только лыжами. Я к этому не была го-

това и никогда не хотела, чтобы кро-
ме лыж, у меня вообще ничего не бы-
ло. Если б я прям хотела на Игры, я бы 
поехала. В конце концов, можно поме-
нять гражданство на любую Эфиопию 
и съездить туда.

– Почему вы, кстати, после Сочи не 
рассматривали варианта со сменой граж-
данства, раз уж в российской команде вас 
так невзлюбили?

– Рассматривала, конечно, но там 
было много сложностей. Как минимум, 
пришлось бы отсидеть два года каран-
тина. Я хотела тренироваться именно 
с немецкой командой, а если принимать 
гражданство Германии, на весь процесс 
оформления документов ушло бы 4–5 
лет. Это слишком много для спорта.

– Как вы относитесь к  деятельно-
сти Елены Вяльбе как президента феде-
рации?

– Мне кажется, кого ни поставь на 
этот пост, все равно будут вопросы. Ес-
ли судить по медалям, то вроде бы все 
хорошо. Но изнутри понимая, как все 
работает, я уверена, что всю эту систе-
му можно улучшить. Наши лыжники 
умеют терпеть, как вообще никто в ми-
ре! И медалей у них может быть еще 
больше. Где-то оптимизировать, где-
то убрать личные отношения... Самое 
нелогичное, что у нас сейчас есть – это 
система отбора. Когда люди готовят-
ся только к отбору, чтобы зацепить-
ся в команде, а дальше – уже неваж-
но что будет...

ПРИНЯТЬ ЭПО – 
ЭТО КАК СМЕРТНЫЙ 
ПРИГОВОР СЕБЕ ПОДПИСАТЬ

– В российских лыжах вам когда-ли-
бо предлагали допинг?

– «Держи, вот тебе ЭПО» – нет, та-
кого не было.

– Почему вы тогда сказали, что в 50 
процентах случаев спортсмен даже не 
знает, что принимает допинг?

– Потому что невозможно полно-
стью узнать состав всех энергетических 

напитков, спортпита и  прочего, что 
употребляет спортсмен. Или как с ко-
феином: он то есть в Запрещенном спи-
ске, то нет, и каждый год это меняется. 
Уследить за этим одному спортсмену ну 
очень тяжело. А ведь ответственность 
в конечном счете несет именно он.

– Хорошо, оставим в стороне биодо-
бавки и поговорим о «тяжелом» допин-
ге: ЭПО, гормон роста и прочее. Возмож-
но в лыжах побеждать без этого? 

– Конечно. Если честно, я даже не 
понимаю, как современный человек 
может согласиться на прием ЭПО. Ре-
бят, ну вы посмотрите что-то, почитай-
те, подумайте, что происходит с вашим 
организмом. Это же как смертный при-
говор себе подписать. Это же твой ор-
ганизм, тебе с ним жить, а урон ему та-
кие препараты наносят колоссальный. 
Я уверена, что в природе есть куча на-
туральных компонентов, которые то-
же будут давать результат, но они точ-
но не будут находиться в списке ВАДА.

– Правда, что на юношеских и юниор-
ских первенствах России в раздевалках 
валяются шприцы?

– Я это видела, да. Жуть. Для меня 
загадка, как тренеры вообще на такое 
идут. Они же несут ответственность за 
несовершеннолетних...

– Как может «чистый» спортсмен 
соревноваться с  теми, кто использует 
эти шприцы?

– Я же не знаю, что они там кололи. 
Может, это вовсе не ЭПО, а какой-ни-
будь витамин С. Я люблю такой при-
мер: если вы едете за рулем, вы же не 
думаете, что кто-то другой превышает 
скорость. Ну, совершает кто-то нару-
шение, и что? Ты же все равно думаешь 
только о себе и о вещах, которые зави-
сят непосредственно от тебя.

– Сейчас лыжные гонки стали чище, 
чем десять лет назад?

– Думаю, да. Хотя бы убрали жесткач 
с ЭПО и гормоном роста. Хотя недавно 
вот поймали австрийцев. Но я честно 
этого не понимаю.

НАТАЛЬЯ МАРЬЯНЧИК

Клюгину грозит отстранение от работы

Всероссийская федерация легкой атлетики может лишить олимпий-
ского чемпиона 2000 года в прыжках в высоту Сергея Клюгина тре-
нерской лицензии за сотрудничество с дисквалифицированными за 

допинг Иваном Уховым и Светланой Школиной. На следующем заседа-
нии бюро президиума ВФЛА будет рассмотрен вопрос об отзыве тренер-
ских лицензий у пяти специалистов. «В число пяти вхожу я и Виктория 
Клюгина. Нас хотят наказать за то, что мы тренировали Ухова и Школи-

ну, которые дисквалифицированы, несмотря на то, что допинг в их про-
бах не был обнаружен», – сказал Клюгин.

Также вчера стало известно, что чемпион Европы по прыжкам в вы-
соту Александр Шустов решением Спортивного арбитражного суда дис-
квалифицирован на четыре года за нарушение антидопинговых правил. 
Тренером Шустова был Евгений Загорулько, отстраненный от работы еще 
в конце прошлого года. (ТАСС)

Полина Ермошина
Родилась 3 ноября 1988 года.
Победительница Красногорской лыжни (2013). 

Участница многодневки «Тур де Ски» (2013–
2014). Чемпионка Европейского кубка (2013).

Многократная чемпионка России среди девушек.

Вице-президент Всероссийской федерации легкой атлетики Эдуард Безуглов объяснил,  
почему нам нужна отсрочка в выплате денег по «делу Лысенко»

Российский легкоатлет Данил Лысенко Алексей Иванов
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